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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Расходы на коммунальные услуги 
в РК, несмотря на повышение 
тарифов в текущем году, оста-
ются небольшими в сравнении 
с другими странами постсовет-
ского пространства, и тем более 
дальнего «зарубежья».

Мультимодальным аэрохабом 
для грузовых перевозок ста-
нет карагандинский аэропорт 
«Сары-Арка». Многие годы он 
не мог расширить географию 
для пассажирских перевозок и 
напоминал музей – красивый и 
чаще всего безлюдный. Теперь 
же по программе Дорожной 
карты, разработанной Прави-
тельством, аэропорт несколько 
поменял свой вектор, принимая 
по-прежнему пассажирский 
транспорт, но при этом открыл 
склады для грузов.
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

ТРАНСПОРТ  

КО ДНЮ РЕСПУБЛИКИ

Зауре  
ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ПОДАРКИ  
К ПРАЗДНИКУ
В преддверии Дня Республики в Петропавловске открыли самое крупное в 
Казахстане университетское общежитие. Помимо шикарного Дома студентов, 
в предпраздничные дни в областном центре сдали в эксплуатацию целый ряд 
социально значимых объектов, которые сделают жизнь североказахстанцев 
лучше и комфортней.

В торжественной це-
ремонии открытия само-
го крупного в Казахстане 
студенческого общежития 
принимали участие аким об-
ласти Гауез Нурмухамбетов 
и вице-спикер Сената Парла-
мента РК Ольга Перепечина. 
Глава региона отметил, что 
проект был реализован по 
поручению Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева и 
стал частью плана социаль-
но-экономического развития 
области. 

По словам ректора 
Kozybayev University Ер-
бола Исакаева, сегодня вуз 
располагает четырьмя об-
щежитиями на 1 365 мест. 
Введение в эксплуатацию 
нового современного Дома 
студентов позволит ввести 
дополнительно еще 1 200 
мест, так что заселены бу-
дут все 100% желающих, да 
еще и останутся свободные 
комнаты. 

«Уникальное архитек-
турное сооружение площа-
дью 27 тысяч квадратных 
метров, включающее тре-
нажерные залы, кафетерии, 
пункты питания и ковор-
кинг-зоны – все это сдела-
но, чтобы студенты могли 
получать качественное об-
разование в комфортных 
условиях», – сказал в своей 
приветственной речи ректор 
университета. 

Ербол Исакаев также 
отметил, что в связи со 
стратегическим партнер-

ством с университетом 
Аризоны внимание и инте-
рес к Kozybayev University 
постоянно растет, и теперь 
у них появилась возмож-
ность претворить в жизнь 
свои амбициозные планы 
по увеличению количества 
студентов до 9 тысяч в те-
чение ближайших трех лет!

Другим значимым со-
бытием в жизни СКО стало 
открытие в Петропавловске, 
в микрорайоне «Береке», 
коррекционной школы-ин-
терната. Для региона это 
не просто создание ком-
фортных условий для уче-
бы особенных детей, но и 
решение острой социальной 
проблемы. В СКО, по офици-
альным данным, существует 
26 специальных организаций 
образования, которые оказы-
вают психолого-педагогиче-
ские услуги детям с особыми 
потребностями, в том числе 
6 школ-интернатов, но мест 
для всех нуждающихся не 
хватает. Открытие новой 
коррекционной школы-ин-
терната позволит принять 
порядка 300 детей. 

В современном корпусе 
коррекционной школы-ин-
терната есть несколько де-
сятков учебных кабинетов, 
спортзал, игровые комнаты, 
уютные спальни и душевые. 
Заниматься с детьми будут 
логопед, дефектолог, специа- 
листы по развитию речи и 
коммуникации, ритмике, 
сенсорике и лечебной физ-
культуре. Стоимость проек-
та составила порядка 2 млрд 
тенге!

«На данный момент у 

нас обучается 220 детей с 
особыми образовательными 
потребностями. Цель шко-
лы – социальная и трудовая 
адаптация. В школе открыты 
кабинеты слесарного дела, 
пчеловодства и цветовод-
ства, кабинеты швейного 
дела. Все кабинеты уком-
плектованы современным 
оборудованием, имеются 
лаборатории», – рассказал 
и. о. директора специальной 
школы интернат № 2 Артем 
Белоногов.

Долгожданные подарки 
к национальному празднику 
получили и жители микро-
района «Бірлік». Там состо-
ялось открытие современно-
го комфортного детского 
сада. Для пострадавших от 
весеннего наводнения людей, 
которые сегодня обживают 
новые дома, наличие детско-
го сада в шаговой доступ-
ности от дома – это одно из 
главных благ. Аким СКО Гау-
ез Нурмухамбетов сердечно 
поблагодарил руководителя 
ТОО «Мирас Group» Ма-
лика Исина за качественно и, 
главное, оперативно выпол-
ненную работу. 

О том, как будет ра-
ботать новое дошкольное 
учреждение, рассчитанное 
на 90 мест, рассказала ис-
полняющая обязанности 
заведующей детсада. 

«Сад рассчитан на 4 
группы, мест 90. Обуче-
ние будет проводиться на 
казахском и русском язы-
ках. Соблюдены все нормы 
безопасности: установлены 
камеры видеонаблюдения, 
система пожарной безо-

пасности. Штат сотрудни-
ков укомплектован пол-
ностью», – поделилась  
и. о. заведующей детсадом 
Райхан Сералина. 

Ко Дню Республики 
приурочили и открытие 
ряда спортивных объектов, в 
том числе физкультурно-оз-
доровительного комплекса в 
микрорайоне «Береке» пло-
щадью порядка 4 тысяч кв. 
метров и вместимостью 240 
человек. В спорткомплексе 
имеются универсальный зал 
для волейбола и баскетбола, 
зал бокса, зал единоборств, 
тренажерный зал, велоба-
за, уличные площадки, ми-
ни-футбольное поле на от-
крытом воздухе. Значимость 
этого события для жителей 
городской окраины трудно 
переоценить. Наличие соб-
ственного спорткомплекса 
позволяет детям заниматься 
спортом, не выезжая в дру-
гие районы города. 

Свой праздничный 
подарок получили и люби-
тели тенниса. В Петропав-
ловске теперь имеется свой 
Центр настольного тенниса 
«Qyzyljar», который соот-
ветствует лучшим мировым 
стандартам. В комплексе есть 
просторный игровой зал с 
24 столами, тренажерный 
зал и трибуна для зрителей. 
Теперь в Петропавловске 
можно будет проводить 
республиканские и между-
народные турниры, а так-
же учебно-тренировочные 
сборы. 

Фото предоставлено 
СКУ и пресс-службой 

акима СКО
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события недели

сенат мажилис

Крупным планом 

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

В ходе заседания Па-
латы депутатами в двух 
чтениях был рассмотрен 
Закон «О внесении изме-
нений и дополнений в не-
которые законодательные 
акты РК по вопросам ре-
формирования жилищной 
политики». Для улучшения 
жилищных условий граж-
дан законом вносятся из-
менения и дополнения в 5 
кодексов и 16 законов РК.

В  р а м к а х  з а к о н а 
предус матривается преоб-
разование Отбасы банка в 
Национальный институт 
развития. При этом банку 
будут переданы функции 
местных исполнительных 
органов по осуществлению 
учета, постановки и распре-
деления жилья для нужда-
ющихся. Также за банком 
закрепляются функции по 
формированию, ведению, 
мониторингу и актуали-
зации электронной базы 
«Центр обеспечения жи-
льем», содержащей сведе-
ния о нуждающихся в жи-
лище, интегрированной с 
другими государственными 
базами данных.

Для защиты интересов 
представителей социально 
уязвимых слоев населения 
законом предлагается ста-
тья, согласно которой нельзя 
будет снимать с учета нужда-
ющихся в жилище детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, даже 
после достижения ими 
совершеннолетия. Будут 
оставаться в очереди и мно-
годетные матери, награж-
денные подвесками «Алтын 
алқа», «Күміс алқа» или 
получившие ранее звание 
«Мать-героиня», а также 
награжденные орденами 
«Материнская слава» I и II 
степени. Список включает и 
другие социально уязвимые 
слои населения.

Также вводится норма, 
согласно которой не менее 
70% от общего объема жи-
лищ из государственного 
жилищного фонда будет 
предоставляться граж-
данам, имеющим перво-
очередное право, включая 
ветеранов войны, лиц с ин-
валидностью I и II групп 
и детей, оставшихся без 
попечения родителей, мно-
годетным семьям, вдовам 
(вдовцам) и другим уязви-
мым категориям.

В рамках Земельного 
кодекса предусматривается 
предоставление рассрочки 
выплаты суммы, равной 
кадастровой (оценочной) 
стоимости земельного 
участка, при изменении его 
целевого назначения всем 
собственникам земельных 
участков.

Концептуально сена-
торы закон поддержали, 
но в ходе его рассмотрения 
инициировали внесение 
изменений в части уточ-
нения нормы по передаче 
единственного жилища, 
признанного аварийным, 
которое должно переда-
ваться в коммунальную 
собственность после по-
лучения собственником 
жилища из коммунального 
жилищного фонда.

Кроме того, предложе-
ны поправки по закрепле-
нию за акиматом столицы 
аналогичной с акиматами 
городов республиканского 
значения, районов, горо-
дов областного значения 
компетенции по рекон-
струкции, текущему или 
капитальному ремонту 
наружных стен из средств 
местного бюджета.

Поправки коснулись и 
статьи 2 закона, предусмат-
ривающие переходное по-
ложение для граждан, при-
знанных нуждающимися в 

жилище из государствен-
ного жилищного фонда. В 
этой связи было принято 
решение вернуть закон в 
Мажилис с поправками, 
предложенными сенато-
рами.

– В Послании Пре-
зидента страны Касым- 
Жомарта Токаева приори-
тетное внимание уделяется 
вопросам повышения бла-
госостояния и улучшения 
социального положения 
граждан. В связи с этим 
рассмотренный закон 
предусматривает пакет 
поправок в этом направ-
лении. Расширена ком-
петенция Отбасы банка, 
с присвоением статуса 
Национального инсти-
тута развития. При этом 
Отбасы банку будут пере-
даны функции местных ис-
полнительных органов по 
осуществлению учета, по-
становки и распределения 
жилья и ведение электрон-
ной базы «Центр обеспе-
чения жильем, – сообщил 
Спикер Сената.

Он добавил, что эти 
и другие поправки позво-
лят дополнительно обес-
печить прозрачность и 
открытость в жилищной 
политике.

– Вместе с тем сенато-
ры внесли в этот закон ряд 
своих предложений, кото-
рые нацелены в том числе 
на усиление защиты инте-
ресов отдельных категорий 
граждан, нуждающихся в 
жилье. Надеемся, что за-
кон будет способствовать 
совершенствованию мер 
господдержки для улуч-
шения жилищных усло-
вий граждан, – подчеркнул 
Мау лен Ашимбаев.

В ходе заседания се-
наторы также озвучили 
свои депутатские запро-
сы. Они  раскритиковали 
систематические задержки 
авиарейсов авиакомпаний,  
указали на трудности, с 
которыми сталкиваются 
гослесовладельцы при 
транспортировке древе-
сины в отдаленные насе-
ленные пункты, а также 
акцентировали внимание 
на необходимости реше-
ния инфраструктурных и 
экологических проблем, 
препятствующих развитию 
туризма и угрожающих 
экологии страны.

Бюро Мажилиса Парламента РК под 
председательством Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова определило проект 
повестки предстоящего пленарного 
заседания. 

На обсуждение де-
путатов в первом чте-
нии вносятся правитель-
ственные поправки по 
вопросам передачи не-
которых государственных 
функций в области авто-
мобильных перевозок 
пассажиров в саморегу-

лирование, основанное 
на обязательном членстве 
(участии). В конкурент-
ную среду предлагается 
передать ряд госфунк-
ций по организации 
регулярных межобласт-
ных и международных 
перевозок пассажиров, 

нерегулярных перевоз-
ок пассажиров, а также 
перевозок такси.

В  с в я з и  с  э т и м 
предусматриваются из-
менения в законы «О 
транспорте», «Об авто-
транспорте», «О статусе 
столицы», «О разреше-
ниях и уведомлениях», 
«О внесении изменений 
и дополнений в некото-
рые законодательные 
акты РК по вопросам со-
циального обеспечения».

В проект повестки 
также включен законо-
проект о ратификации 
Соглашения о правилах 
выпуска (выдачи), об-
ращения и погашения 
в рамках Евразийского 
экономического союза 
складских свидетельств 
на сельскохозяйственную 
продукцию. Документ 
направлен на развитие 
сотрудничества и взаим-
ной торговли в области 
сельского хозяйства.

Газ в дефиците
В связи с остановкой на плановый 
ремонт Атырауского нефтеперераба-
тывающего завода с 1 по 25 октября те-
кущего года Министерство энергетики 
РК перенаправило регионы, которые 
осуществляют отгрузку сжиженного 
нефтяного газа с завода, на другие 
нефтеперерабатывающие заводы. 

– Сейчас часть объе-
ма автогаза отгружается с 
ТОО «Жайыкмунай» для 
субъектов Атырауской об-
ласти. Суточная отгрузка 
сжиженного нефтяного 
газа в ТОО «Жаикмунай» 
составляет 220 тонн – 120 
тонн для Западно-Казах-
станской области и 100 
тонн для Атырауской об-
ласти. Ежедневная потреб-
ность нашей области в газе 
составляет 150–170 тонн. 
Со 120 тонн мы увеличи-
ли поставки автогаза до 
138 тонн, но сложившая-
ся ситуация с дефицитом 
СНГ привела к снижению 
остатков на базах хранения 

и, соответственно, к вводу 
ограничений реализации 
газа на АГЗС и перехо-
ду на талонную систему 
продажи газа. В настоящее 
время совместно с Минис-
терством энергетики РК 
рассматривается вопрос 
выделения дополнитель-
ных объемов сжиженно-
го нефтяного газа из иных 
источников, – сообщил 
руководитель управления 
энергетики и ЖКХ ЗКО 
Мирас Мулкай.

Отметим, что пла-
ном поставки сжижен-
ного неф тяного газа вне 
товарных бирж представ-
лены 19 субъектов в ка-

честве получателей сжи-
женного нефтяного газа 
для внутреннего рынка 
Западно-Казахстанской 
области. Всего в регионе 
109 АГЗС, среднее еже-
месячное потребление 
сжиженного нефтяного 
газа составляет 4–5 тысяч 
тонн. Планом поставок на 
IV квартал 2024 года для 
области предусмотрено  
11 566 тонн газа – 3 510 
тонн на октябрь, 4 030 
тонн на ноябрь и 4 026 
тонн на декабрь. По состо-
янию на 14 октября отгруз-
ка ТОО «Жаикмунай» по 
плану на октябрь составила 
1 442 тонны газа, или 41%. 

Кстати, по инфор-
мации департамента по-
лиции ЗКО, в 2024 году 
количество автомобилей, 
работающих на газовом 
оборудовании, составило 
22 432 единицы из общего 
количества зарегистриро-
ванного автотранспорта 
– 202 937 единиц. В срав-
нении с прошлым годом 
количество автомобилей 
увеличилось на 30%, в 
прошлом году было за-
регистрировано 15 650 
единиц.

доступное жилье –  
в приоритете
Под председательством Спикера Сената Парламента РК 
Маулена Ашимбаева состоялось заседание Палаты, на 
котором депутаты рассмотрели закон о реформирова-
нии жилищной политики и озвучили свои депутатские 
запросы.

новые правила  
для автоперевозоК
мажилис рассмотрит заКонопроеКт  
о передаче ГосфунКций в области  
автоперевозоК пассажиров  
в самореГулирование
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актуальное за неделю

Экологический совет

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Председатель совета, депутат 
Мажилиса Парламента РК Баур-
жан Смагулов отметил значитель-
ное влияние горнодобывающей 
промышленности на окружаю-
щую среду. Он подчерк нул, что 
вопросы утилизации отходов 
требуют системного подхода и 
высоких затрат, но их игнори-
рование может привести к дол-
говременным экологическим 
проблемам. Депутат напомнил, 
что Глава государства Касым-Жо-
март Токаев неоднократно об-
ращал внимание на важность 
декарбонизации нашей эконо-
мики и достижения углеродной 
нейтральности.

– Горнодобывающая про-
мышленность является основой 
казахстанской экономики и ее 
воздействие на окружающую 
среду сложно переоценить. Это и 
разрушение экосистем, и загряз-
нение водоемов, и истощение 
земельных ресурсов. Хвостохра-
нилища, которые были постро-
ены десятилетия назад, сегодня 
представляют собой опасные 
источники токсичных выбросов 
в почву и воду. Рекультивация 
таких объектов – это сложный 
и дорогостоящий процесс, ко-
торый может растянуться на 
десятки лет. Однако мы долж-
ны уделять внимание не только 
рекультивации старых объектов, 
но и минимизации воздействия 
действующих предприятий. Это 
не просто экологическая задача 
– это вопрос национальной безо-
пасности, – заявил он.

Далее выступил депутат 
Мажилиса, член фракции пар-
тии «AMANAT» Арман Ка-
лыков, который привел данные 
о масштабах накопленных в  
Казахстане отходов и обозначил 
необходимость развития новых 
технологий для переработки 
минеральных образований. По 
его словам, старые технологии 
уже не справляются с задачей 
извлечения всех полезных ком-
понентов, что создает дополни-
тельные риски.

– В Казахстане накоплено 
более 60 миллиардов тонн отхо-
дов, большая часть которых – это 
породы, хвосты и другие мине-

ральные образования от горно-
добывающей и обогатительной 
деятельности. Важно понимать, 
что современные технологии 
позволяют перерабатывать эти 
отходы гораздо эффективнее, чем 
это было возможно 10–20 лет на-
зад. Отходы горнодобываю щей и 
металлургической промышлен-
ности имеют огромный потен-
циал для использования в дорож-
ном строительстве и цементной 
промышленности. Доменные и 
сталеплавильные шлаки могут 
стать важными вторичными ре-
сурсами, что позволит сократить 
использование первичных мате-
риалов. Однако есть значитель-
ная проблема – транспортные 
издержки. Чем дальше отходы от 
мест их применения, тем менее 
выгодно их использовать, – от-
метил депутат. 

Заместитель председателя 
Экологического совета Елдос 
Абаканов поднял вопрос о за-
интересованности малого и 
среднего бизнеса в переработке 
отходов, отметив, что действую-
щее законодательство не всегда 
позволяет эффективно привле-
кать инвесторов к решению эко-
логических проблем.

– Сегодня мы видим расту-
щий интерес малого и среднего 
бизнеса к переработке промыш-
ленных отходов, однако многие 
предприятия сталкиваются с 
законодательными барьерами. 
Например, крупные приро-
допользователи зачастую не 
готовы передавать отходы для 
переработки на конкурентной 
основе. Мы должны стимули-
ровать переработку отходов и 
давать больше возможностей 
для малого и среднего бизнеса. 
Это может включать и тендеры 
на переработку, и законодатель-
ные инициативы по упрощению 

передачи прав на использование 
отходов в производственных це-
лях. Важно, чтобы экономика и 
экология шли рука об руку и что-
бы переработка отходов станови-
лась не просто обязательством, а 
выгодным бизнесом, – сказал он.

Елдос Абаканов также обра-
тил внимание на законодатель-
ные коллизии между Экологи-
ческим кодексом и Кодексом 
о недрах, которые затрудняют 
переработку отходов. Один ко-
декс рассматривает их как цен-
ные ресурсы для переработки, а 
другой – как отходы, подлежа-
щие захоронению. Это создает 
юридическую неопределенность 
и двойную налоговую нагрузку 
на предприятия.

Особое внимание на засе-
дании было уделено проблеме 
золоотвалов, которые образу-
ются на ТЭЦ, работающих на 
угольной генерации. Депутат 
Мажилиса, член фракции пар-
тии «AMANAT» Вера Ким 
подробно рассказала о том, как 
крупные города Казахстана, та-
кие как Павлодар и Караганда, 
утопают в золоотвалах, создавая 
серьезные риски для здоровья 
жителей.

– Золоотвалы – это одна из 
самых серьезных экологических 
проблем для городов с угольной 
генерацией. В Павлодарской об-
ласти, к примеру, накапливается 
около 3,2 миллиона тонн золо-
шлаковых отходов ежегодно. 
Эти отходы не только загряз-
няют окружающую среду, но и 
оказывают прямое воздействие 
на здоровье людей. Токсичные ве-
щества могут проникать в грун-
товые воды, а пыль, содержащая 
мелкодисперсные частицы, легко 
распространяется на большие 
расстояния, вызывая респиратор-
ные заболевания у населения. Мы 
должны немедленно разработать 
эффективную программу пере-
работки этих отходов. Вовлече-
ние золошлаков в производство 
строительных материалов – один 
из возможных путей решения 
проблемы. Важно ускорить за-
конодательные процессы, чтобы 
частные компании могли проще 

получать доступ к этим ресурсам 
и применять их в хозяйственных 
нуждах, – сказала она. 

Далее директор департамен-
та охраны труда и окружающей 
среды АО «КазМунайГаз» Кай-
рат Сейтмагамбетов рассказал о 
том, как компания справляется с 
утилизацией накопленных неф-
тяных отходов. Он подчеркнул, 
что работа по рекультивации за-
грязненных территорий требует 
больших инвестиций, но является 
приоритетной задачей для ком-
пании. 

– На наших полигонах на-
коплено более миллиона тонн 
нефтяных шламов, и с 2016 
года мы активно занимаемся их 
утилизацией. За последние годы 
нам удалось переработать около  
630 тысяч тонн отходов и очи-
стить несколько полигонов. 
Однако объемы все еще значи-
тельны, и мы продолжаем рабо-
ту по ликвидации этих отходов. 
Мы внедряем передовые техно-
логии, такие как динамическая 
гравитационная очистка, что-
бы минимизировать влияние на 
окружающую среду. Очистка и 
рекультивация загрязненных 
земель – это долгий процесс, 
который требует постоянного 
контроля и значительных финан-
совых вложений. Мы верим, что 
экологическая ответственность 
должна быть приоритетом для 
всех промышленных компаний, 
– отметил он.

Председатель правления 
Ассоциации экологических ор-
ганизаций Казахстана Айгуль 
Соловьева фокусировалась 
на необходимости улучшения 
взаимодействия между госу-
дарством, бизнесом и научным 
сообществом для решения проб-
лем переработки отходов. Она 
отметила важность привлечения 
новых исследований и актуали-
зации старых разработок.

– Мы должны вернуться к 
нашим предыдущим научным 
достижениям и адаптировать 
их под современные задачи. 
Казахстан всегда был лидером 
в переработке промышленных 
отходов, и сейчас нужно вернуть 

этот опыт. Также крайне важ-
но наладить взаимодействие с 
научными институтами, чтобы 
исследовательские разработки 
переходили на практическую 
почву и приносили пользу не 
только в теории, но и в экономи-
ке и экологии, – подчеркнула она.

В свою очередь директор 
по экологическим вопросам 
АО «Qarmet» Мадина Куан-
таева акцентировала внимание 
на необходимости создания ак-
кредитованных промышленных 
лабораторий для исследования 
отходов и разработки техноло-
гий их переработки.

– Проблема заключается 
в том, что на сегодня у нас в  
Казахстане недостаточно ак-
кредитованных лабораторий, 
которые могли бы проводить 
исследования на промышлен-
ном уровне. Мы вынуждены 
обращаться к международным 
экспертам, в основном к рос-
сийским коллегам, поскольку 
наши металлургические про-
цессы схожи. Однако это тре-
бует серьезных затрат. Если бы 
у нас были свои промышленные 
лаборатории, мы могли бы само-
стоятельно вести разработки и 
решения для переработки отхо-
дов, – сказала она.

Она отметила, что к 2025 
году компания планирует увели-
чить объем переработки отходов, 
включая доменный и сталепла-
вильный шлак, и значительно 
развить производство железобе-
тонных изделий с использовани-
ем переработанных отходов. По 
ее словам, компания планирует 
инвестировать около 3,5 млрд 
долларов в модернизацию про-
изводственных мощностей.

По итогам заседания были 
выработаны рекомендации для 
Правительства, направленные на 
стимулирование переработки от-
ходов, привлечение инвесторов 
и активное вовлечение научно-
го сообщества в экологические 
проекты. Участники подчеркну-
ли необходимость комплексно-
го подхода, который бы сочетал 
экономические и экологические 
интересы. 

отходы – в доходы!
Актуальные вопросы, связанные с промыш-
ленными отходами, обсудили на заседании 
Экологического совета при партии «AMANAT». 
Депутаты, эксперты и представители бизнеса 
рассмотрели острейшие проблемы накопления 
промышленных отходов, в том числе золоот-
валов от теплоэлектростанций, и предложили 
конкретные меры по их переработке. Основ-
ное внимание было уделено поиску решений 
для минимизации экологического ущерба и 
внедрению инновационных технологий. 
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ГОСУДАРСТВО

В Нью-Йорке Associate профессор MNU и член Национальной комис-
сии по делам женщин и семейно-демографической политике при 
Президенте РК Муслим Хасенов выступил с докладом на сайд-ивенте, 
организованном в рамках 79-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

Мероприятие было посвящено обсуждению ак-
туальных вопросов, касающихся усиления кадрового 
потенциала социальных служб для защиты женщин и 
детей, а также критической роли социальной работы в 
достижении Целей устойчивого развития (ЦУР).

В своем выступлении Муслим Хасенов отметил, что 
ключевые усилия национальной комиссии направлены на 
поддержку законодательных инициатив, направленных на 
защиту прав женщин и детей, а также развитие профессио-
нальной социальной работы в Казахстане. В частности, 
спикер подчеркнул необходимость принятия закона о со-
циальной работе, который будет способствовать укреп лению 
инфраструктуры соцслужб, повышению статуса соцработ-
ников и улучшению качества предоставляемых услуг. 

Ключевые темы выступления касались гендерного 
неравенства в оплате труда соцработников, недостаточ-
ного участия женщин в экономической и политической 
жизни, а также необходимости повышения квалификации 
специалистов, работающих с уязвимыми категориями 

населения. Муслим Хасенов считает, что особое внимание 
следует уделять поддержке женщин-лидеров в социаль-
ной сфере, так как это способствует продвижению прав 
женщин и детей на всех уровнях.

В завершении своего выступления Муслим Хасенов 
порекомендовал ООН разработать и принять Модельный 
закон о социальной работе. Такой закон мог бы стать ори-
ентиром для государств при законодательном усилении 
статуса соцработников, предоставив четкие рекомендации 
по повышению их правового положения, условий труда 
и профессиональной поддержки.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

В Аягозском районе 
области Абай активисты и 
сторонники партии привели 
в порядок фрагменты набе-
режной реки Малый Аягоз и 
в окрестностях горы Битан. 
Порядка 100 человек собра-
ли свыше 100 мешков мусора. 

– Чистота – это прояв-
ление духовного воспитания, 
где каждый гражданин обязан 
поддерживать в чистоте окру-
жающую среду. Через подоб-
ные акции мы показываем 
молодежи правильный пример 
и формируем экологическую 
культуру, – отметил предсе-
датель Аягозского районного 
маслихата Архат Ибрайшин. 

А в Коксуском районе об-
ласти Жетысу в уборке приня-
ли участие около 70 человек. 
На этот раз от мусора были 
очищены улицы, обществен-
ные места и берега рек. 

– Поддерживая инициа-
тиву Главы государства, мы не 
только заботимся о своем здо-
ровье, но и прививаем будущим 
поколениям ответственность 
за чистоту. Я считаю, что это 
мероприятие не единичное, 
оно будет продолжаться до 
конца года и поспособствует 
формированию нашей эколо-
гической культуры, – заявил 
председатель районного фили-
ала партии Малик Аманбайулы. 

В Жамбылской области 
в экоакции приняли участие 
сотрудники областного фи-
лиала партии «AMANAT», 
активисты Молодежного кры-
ла «Жастар Рухы» и волонте-
ры. Они очистили незаконные 
свалки бытовых отходов в рай-

оне «Көктем» в Таразе, а так-
же помогли убрать засохшие 
деревья за пределы города. 
Таким образом, за один день 
представители партии собрали 
около 10 тонн мусора. Всего с 
начала акции «Таза бейсенбі» 
в регионе было собрано более 
трех тысяч тонн отходов. 

В Шымкенте, в микрорай-
оне Сәуле Аль-Фарабийского 
района, в уборке приняли учас-
тие около 200 человек. Они 
собирали засохшую траву, де-
ревья и очищали территорию 
от разбросанного мусора. 

– Эта акция направлена не 
только на проведение убороч-
ных работ, но и на изменение 
отношения жителей к эколо-
гии. Каждый гражданин несет 
ответственность за охрану при-
роды, поэтому мы призываем 
всех поддерживать чистоту 
в нашем городе, – отметил 
исполнительный секретарь 
районного филиала партии 
Ердәулет Жүнісбек.

Не остались в стороне и 
партийцы столицы. В районе 
«Нура» также была организо-
вана очередная уборка. Около 
30 человек очистили парки и 
скверы от мусора. Кроме того, 
уборочные работы были про-
ведены и в районе «Алатау» 
в Алматы. 

На сегодня в рамках акции 
члены партии собрали более 
10 тысяч тонн мусора по всей 
стране. Акция призвана не 
только улучшить экологичес-
кую ситуацию, но и призвать 
жителей к ответственному от-
ношению к окружающей среде. 

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН» КО ДНЮ РЕСПУБЛИКИ

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

НА 10 000 
ТОНН ЧИЩЕ
Партия «AMANAT» продолжает экологи-
ческую акцию «Таза бейсенбі» во всех 
регионах Казахстана. Мероприятие 
проходит в рамках общенациональной 
инициативы «Таза Қазақстан», выдви-
нутой Главой государства. В акции при-
няли участие члены партии, депутаты, 
волонтеры и местные жители, которые 
провели масштабные работы по уборке 
территорий.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ – 
НА ГЛОБАЛЬНОЙ ПЛАТФОРМЕ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

ПУСТЬ ГОРДО РЕЕТ 
ФЛАГ РОДНОЙ! 
Третий год подряд в Казахстане проходит акция «Менің Елім – Менің 
Туым», направленная на популяризацию Государственного флага РК. 
В преддверии Национального праздника – Дня Республики – активи-
сты молодежного крыла «Жастар Рухы» партии «AMANAT» планируют 
развесить порядка 10 тысяч флагов по всей стране.

Как известно, по инициативе 
Главы государства Касым-Жомарта
Токаева, Дню Республики был 
возвращен статус национального 
праздника. 25 октября 1990 года 
была принята Декларация о государ-
ственном суверенитете Казахстана, 
которая стала первым и важным ша-
гом на пути к Независимости.

– За небольшой отрезок вре-
мени акция «Менің Елім – Менің 
Туым» уже успела стать доброй 
традицией. Вывешивая флаги подоб-
ным образом, мы не просто хотим 
напомнить людям о патриотизме, 
но и продемонстрировать единство 
граждан вокруг общих национальных 
ценностей. Так, только в Астане при 
поддержке городского акимата мы 
планируем развесить сотни флагов 
Казахстана, – сказала руководитель 
управления организационно-терри-
ториальной работы «Жастар Рухы» 
Инжу Байшукенова.

Стоит подчеркнуть, что в ак-
ции принимают участие не только 
активисты молодежного крыла, но 
и рядовые казахстанцы. Они вы-
вешивают флаги на своих домах, в 
общественных местах, украшают 
флагами автомобили. Предприни-
матели тоже не остались в стороне 
и крепят государственные флаги на 
магазинах, ресторанах, в цехах и в 
фермерских хозяйствах. Так, к ак-
ции присоединилась и жительница 

Астаны, многодетная мать Наргиз 
Ернаркызы.

– Совсем скоро День Респуб-
лики, и люди гордятся своими госу-
дарственными символами. 25 октяб-
ря – это судьбоносный праздник, 
важный не только для меня, но и 
для каждого казахстанца. Во мно-
гих странах люди подобным образом 
вывешивают флаг, и в Казахстане мы 
тоже можем демонстрировать наши 
чувства к Государственному флагу, 
к своей стране. Мы – вместе! – ска-
зала она.

Всего в акции «Менің Елім – 
Менің Туым» принимают участие 
более 1 000 активистов «Жастар 
Рухы», которые планируют раз-
весить 10 тысяч флагов во всех 
регионах. 

Стоит отметить, что Декла-

рация о государственном сувере-
нитете закрепила качественно но-
вую систему функционирования 
государства, соответствующую 
современным либерально-демо-
кратическим ценностям. Впервые 
в истории республики закреплялся 
принцип разделения власти на за-
конодательную, исполнительную и 
судебную. Были введены положения, 
устанавливающие политическую и 
экономическую конкуренцию. Де-
кларация гарантировала равные 
возможности для всех обществен-
ных организаций и движений. В 
документе закреплены принципы 
государственности: целостность, 
неделимость и неприкосновенность 
территории, развитие культуры 
народов и их языков, укрепление 
национальной самобытности.
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

ИССЛЕДОВАНИЕ

Полосу подготовила Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ЗАРПЛАТА

«КОММУНАЛКА» И СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ
Расходы на коммунальные услуги в РК, несмо-
тря на повышение тарифов в текущем году, 
остаются небольшими в сравнении с другими 
странами постсоветского пространства, и тем 
более дальнего «зарубежья».

Так, к примеру, по свежим дан-
ным аналитиков Numbeo, средняя 
месячная стоимость коммуналь-
ных услуг, которая включает сто-
имость услуг электроснабжения, 
отопления, кондиционирования, 
водоснабжения и вывоза мусора 
для квартиры площадью в 85 кв. 
метров в Казахстане в 2024 году 
составила порядка $57,1 (или 
примерно 27,7 тыс. тенге на фоне 
колебаний курса последних дней). 

Для сравнения: месячная 
стоимость коммунальных услуг 
для подобного жилья в России 
составила $90,5, в Армении – 
$130,4, в Молдове – $218,5, не 
говоря уже о странах Балтии (в 
Литве – $218, в Эстонии – $303,5, 
в Латвии – $313,8), и тем более о 
ведущих государствах ЕС (в Вели-
кобритании – $328,4, в Германии 
– $336,9, в Австрии – $390,5). То 
есть «коммуналка» казахстанцам 
обходится в разы дешевле, чем 
многим соседям по СНГ и жите-
лям стран Европы.

Еще один важный момент: 
Numbeo – европейский портал, он 
рассчитывает данные для реалий 
Европы. У нас же жилье площадью 
в 85 кв. метров – это или доста-
точно большая трехкомнатная, 
или и вовсе четырехкомнатная 
квартира, то есть далеко не самый 

распространенный и популярный 
вариант. Если же пересчитать на 
более приближенные к средним 
площади в казахстанских реалиях, 
то оплата коммунальных услуг для 
однокомнатной квартиры площа-
дью в 30–35 кв. метров составит 
в среднем около 9–11 тыс. тенге в 
месяц, для «двушки» в 50–55 кв. 
метров – 16–17 тыс. тенге. Это 
достаточно близко к нашей реаль-
ности, так что данные аналитиков 
Numbeo весьма похожи на правду.

Но самое главное – не стои-
мость коммунальных услуг сама 
по себе, а соотношение затрат на 
них с заработными платами. Вот 
этими расчетами и занялись экс-
перты мониторингового портала 
Energyprom.kz. Для Казахстана 
средняя заработная плата нетто, 
то есть после уплаты всех налогов, 
согласно данным Numbeo, соста-
вила $586,2 или примерно 283 
тыс. тенге. Это почти совпадает с 
данными Бюро национальной ста-
тистики о медианной заработной 
плате (278 тыс. тенге во втором 
квартале текущего года), так что и 
тут европейские аналитики близки 
к истине.

Таким образом, доля стои-
мости коммунальных услуг от 
«чистой» зарплаты в Казахстане 
составила всего 9,7%. Это самый 

низкий показатель среди всех 
стран постсоветского простран-
ства, наряду с аналогичным пока-
зателем у соседнего Узбекистана. В 
тройку лидеров также попала Бела-
русь, где стоимость коммунальных 
услуг составила 10,6% от средней 
зарплаты нетто.

Конечно, если считать стои- 
мость коммунальных услуг для 
более реалистичной площади 
(хотя бы в 55 кв. метров, а не все 
85), то доля от зарплаты составит 
всего 6,3%, а если учесть, что ра-
ботают обычно хотя бы два члена 
семьи, то из расчета двух зарплат 
показатель для семьи будет и того 
меньше: лишь 3,2%. Но даже без 
таких уточнений очевидно, что 
коммунальные услуги в РК на об-
щем фоне стран СНГ и прочих 
постсоветских государств все еще 
очень недороги и не оказывают 
серьезного давления на кошель-
ки граждан.

А как дела в других странах? В 
Азербайджане стоимость комму-

нальных услуг для большой квар-
тиры в 85 кв. метров составили 
12,9% от средней зарплаты нетто, 
в России – 16,5%, в Армении – уже 
21,7%, в Молдове – и вовсе 36%. 

Показатели Казахстана близ-
ки к показателям таких стран, как 
Венесуэла (9,7%), Боливия (также 
9,7%), Великобритания (10,1%) 
и Германия (10,6%). А вот, на-
пример, в Румынии показатель 
достигает уже 16,4%, в Чехии – 
18,5%, в Сербии (стране, откуда 
родом основатель Numbeo Младен 
Адамович) – 22%. И это не говоря 
уже об антилидерах – Пакистане 
(здесь оплата коммунальных услуг 
«съедает» сразу 55% средней зар-
платы) и Кубе (и вовсе 98,4%).

С данными независимых 
международных аналитиков все 
понятно. А что говорит казахстан-
ская статистика? Что-то весьма 
похожее. Так, по данным Бюро 
нацстатистики, за второй квартал 
текущего года денежные расходы 
домохозяйств на коммунальные ус-

луги, содержание жилья и ремонт 
составили 46,9 тыс. тенге, то есть 
около 15,6 тыс. тенге в месяц. Под-
черкивается: в эту сумму, помимо 
непосредственно коммунальных 
услуг, входят также ремонт и со-
держание жилья, то есть оплата 
услуг ОСИ/КСК/ЖСК и прочих 
подобных управляющих компаний.

Более того, доля этих затрат в 
общем объеме расходов казахстан-
цев составила 5% – всего на 0,1 п. п.  
больше, чем годом ранее. Таким 
образом, как внутренняя статисти-
ка РК, так и внешние аналитики 
говорят о том, что коммунальные 
услуги в стране не оказывают из-
быточного давления на семейный 
бюджет. Конечно, всегда остаются 
актуальными проблемы малоиму-
щих семей, для которых и отно-
сительно небольшие суммы – не-
подъемный груз, но на этот случай 
в Казахстане разработана система 
жилищной помощи, резюмируют 
аналитики.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ГЕНДЕРНЫЙ РАЗРЫВ
В Казахстане гендерное неравенство в оплате труда остается серьез-
ной проблемой. Несмотря на значительные усилия по продвижению 
равноправия, женщины по-прежнему зарабатывают меньше мужчин 
во всех отраслях экономики. 

По данным Бюро националь-
ной статистики Казахстана, во 
втором квартале 2024 года сред-
няя месячная заработная плата 
женщин составила 311 217 тенге, 
что на 35% ниже, чем у мужчин, 
чья средняя зарплата достигла  
418 788 тенге.

Наибольший разрыв наблюда-
ется в таких отраслях, как финан-
совая и страховая деятельность, 
где женщины зарабатывают на 50% 
меньше мужчин. В сфере предо-
ставления услуг по проживанию и 
питанию разрыв составляет около 
34%, где женщины зарабатывают 
в среднем 275 445 тенге против  
368 388 тенге у мужчин. В промыш-
ленности и строительстве разрыв 
также остается значительным – 40% 
и 24% соответственно, отмечает 
экономист Куаныш Бейсенгазин, 
автор портала economy.kz.

Стоит отметить, что гендер-
ный дисбаланс в оплате труда 
– глобальная проблема. В стра-
нах ОЭСР средний разрыв со-
ставляет около 13–15%, и хотя в 
последние годы он постепенно 

сокращается, проблема остается 
актуальной. Женщины во многих 
странах чаще занимают низкоопла-
чиваемые должности, работают на 
условиях неполной занятости и 
сталкиваются с трудностями при 
продвижении на руководящие 
позиции.

По данным Евростата, в 
Германии гендерный разрыв 
в заработной плате достигает 
19%, в Великобритании – 15,5%, 

а во Франции – 16,5%. В США, 
согласно Бюро трудовой стати-
стики, женщины зарабатывают 
около 82 центов на каждый дол-
лар, заработанный мужчинами. 
Причины этих различий включа-
ют различия в уровне образования, 
профессиональном опыте, а также 
структурные факторы, такие как 
вертикальная и горизонтальная 
сегрегация труда. Женщины чаще 
прерывают карьеру из-за ухода за 

семьей, что также влияет на зара-
боток и карьерные перспективы.

Казахстан в международном 
контексте: разница в оплате труда 
в Казахстане вызывает вопросы 
не только о справедливости, но 
и о влиянии гендерного разрыва 
на экономическое развитие. В то 
время, как другие страны вводят 
законодательные меры и корпора-
тивные политики для сокращения 
разрыва, Казахстану еще предстоит 
реализовать ряд таких инициатив.

Например, Исландия обязала 
компании подтверждать равенство 
в оплате труда для получения сер-
тификации. Франция ввела квоты 
на женское представительство в 
корпоративных советах дирек-
торов, что стимулировало увели-
чение числа женщин на высоких 
должностях. Норвегия, в свою оче-
редь, установила квоты на женское 
участие в советах директоров ком-
паний, что способствовало более 
равному распределению руково-
дящих ролей. Казахстану следует 
рассмотреть подобные примеры 
как основу для собственных ре-
форм, считает эксперт.

Он также предложил возмож-
ные направления для улучшений. 
Так, для сокращения гендерного 
разрыва в Казахстане важно уве-
личить прозрачность заработных 

плат: законодательные меры, на-
правленные на открытость данных 
о заработных платах, позволят вы-
являть и сокращать необоснован-
ные различия.

Во-вторых, ввести квоты 
и цели по гендерному составу: 
внедрение квот на руководящие 
позиции может помочь изменить 
гендерный баланс. В-третьих, про-
двигать программы карьерного 
роста: программы менторства и 
обучения для женщин-лидеров 
способны повысить представи-
тельство женщин на высоких 
должностях, полагает экономист.

В-четвертых, поддерживать 
родительские права и равное уча-
стие в семейных обязанностях. К 
примеру, декретные отпуска для 
обоих родителей позволят снизить 
гендерные различия, связанные с 
карьерными перерывами.

Гендерный разрыв в оплате 
труда требует комплексного под-
хода. Внедрение законодательных 
мер, аналогичных тем, что приме-
няются в развитых странах, может 
стать важным шагом на пути к 
равноправию. В условиях дина-
мичного развития страны важно, 
чтобы экономическое равенство 
стало не просто целью, но и реаль-
ностью, основанной на практике 
и поддержке общества.
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ЕНУ стал местом подготовки 
высококвалифицированных  
специалистов-журналистов. 
Выпускники факультета журналистики и 
политологии (ныне журналистики и со-
циальных наук) работают в различных 
отраслях журналистики, в редакциях 
СМК, издательствах, пресс-центрах, в 
системе высшего и среднего образова-
ния. Среди них есть государственные и 
общественные деятели, а также 
представители бизнеса.

СОЦИУМ

БЫТЬ ДЕКАНОМ НЕЛЕГКО  
И В ТО ЖЕ ВРЕМЯ ИНТЕРЕСНО
Кайрат Сак, декан факультета журналистики 
и политологии ЕНУ им. Л. Н. Гумилева, кан-
дидат филологических наук, профессор, ака-
демик Академии журналистики Казахстана, 
деятель культуры Казахстана, автор более  
200 научных публикаций, ряда учебных посо-
бий и монографий по истории отечественной 
журналистики. Исследователь публицистики 
возвращенных из исторического забвения 
деятелей Алаша во главе с А. Букейхановым, 
А. Байтурсыновым, М. Дулатовым и других 
алашординских деятелей, в этом году отме-
чает свой шестидесятилетний юбилей. Под 
его руководством три докторанта защитили 
диссертации и получили степень доктора 
PhD. Его многогранная преподавательская, 
общественная и публицистическая деятель-
ность отмечена благодарностью Президента 
Казахстана, государственными наградами, 
престижными премиями, грантами и званиями. 
Вместе с тем с увлеченностью он берется за 
исследования, воскрешающие историческое 
прошлое, восстанавливающие справедливое 
отношение к судьбе казахского народа.

ЭЙФОРИЯ ПОСЛЕ 
ПЕРВОЙ ПУБЛИКАЦИИ
Родился Кайрат Омирбаевич 

в селе Тонкерис Ленгерского рай-
она Южно-Казахстанской (ныне 
Туркестанской) области. Вырос 
в большой дружной многодет-
ной семье, где воспитывались в 
строгости и уважении к труду и 
своей земле. Отец Омирбай Сак, 
фронтовик, участник Великой 
Отечественной войны, почетный 
гражданин Толебийского района 
Южно-Казахстанской области. 

Недаром говорят, что ха-
рактер личности начинает фор-
мироваться в раннем детстве. 
Заложенные в детстве ценности 
формируют стремления, «вы-
черчивают» цель. В семье он 
был средним среди 13 детей, 
которых вырастили родители. В 
ауле Тонкерис, расположенном 
в самом сердце заповедника Ак-
су-Жабаглы, школы не было. В 
соседнем селе за семь километров 
находилась восьмилетняя школа, 
куда каждый день ходили пешком. 
А после учебы дома надо было по-
могать родителям по хозяйству. 

Уже со школьной скамьи 
Кайрат увлекся журналистикой. 
На то была своя причина. После 
окончания восьмого класса, из-за 
отсутствия в ауле средней школы, 
вынужден был пойти в девятый 
класс Ленгерской средней школы 
имени Ш. Уалиханова, находя-
щейся в районном центре. Под-
росток стал жить у дяди Саятая. 
По сравнению с родным аулом, 
в райцентре работы по домаш-
нему хозяйству почти не было, 
а, наоборот, свободного време-
ни много. Вместе с тем дефицит 

общения, бывшие одноклассники, 
с кем дружил и вместе проводил 
свободное время, тоже разъеха-
лись кто куда. Поэтому больше 
времени девятиклассник стал 
уделять чтению книг. В книгах 
начал находить много интересно-
го для себя, к тому же Бердыбай, 
родной брат отца, с интересом 
рассказывал разные истории, и 
багаж знаний пополнялся.

В школе выпуск стенной газе-
ты класса был поручен ему, и это 
повысило интерес к письму. Он 
начал понемногу излагать свои 
мысли на бумаге и однажды осме-
лился послать первый материал в 
районную газету «Ильич жолы» 
(«Путь Ильича»). И каждый раз 
с волнением школьник открывал 
очередной номер газеты, когда 
почтальон приносил их домой. 
Вскоре этот особенный, знамена-
тельный для него день наступил. 
В районной газете опубликовали 
первый материал под заголовком 
«Әкем мақтанышым» («Отец – 
моя гордость»). Радости школь-
ника не было предела, и это не 
передать словами.

После первой публикации 
каждый раз, отправив письмо в 
редакцию районной газеты, он 
с нетерпением ждал очередные 
номера и радовался, если там пе-
чатали его материалы. Так, с ран-
них лет у него появилось желание 
стать журналистом. Родителей 
удивляло то, что никто из их рода 
ранее не работал в журналистике, 
и они предлагали ему в будущем 
выбрать какую-то сельскохозяй-
ственную специальность. Все же 
ближе к родной земле. Однако со 
временем, читая его публикации 

в районной газете, отказались от 
своих рекомендаций, не стали 
противиться выбору профессии. 
Наоборот, начали поддерживать 
рвение поступить на журфак. 

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
СТУДЕНЧЕСКИЕ ГОДЫ 
Получив аттестат о среднем 

образовании в 1982 году, Кайрат 
собрал портфолио из опублико-
ванных материалов и поехал в Ал-
ма-Ату. Однако парню не повезло, 
оказывается, приехал он в сто-
лицу республики с опозданием, 
когда прием документов на един-
ственный в республике факультет 
журналистики КазГУ им. С. М.                                                                                                                                             
Кирова уже был завершен. При-
шлось возвращаться в родной аул. 
Там его ждала работа чернорабо-
чего, но он на этом не успокоился, 
продолжая отправлять в «район-
ку» свои материалы, которые 
регулярно стали публиковать и 
вскоре выдали удостоверение, 
официально признав внештат-
ным корреспондентом. 

В СССР в семидесятые – 
восьмидесятые годы неявно 
сформировалась альтернатива: 
«хорошая учеба в школе и затем 
вуз» или «армия». Не поступив 

в вуз, наш герой получил повест-
ку. За день перед отправкой в ар-
мию провел с друзьями прощаль-
ный вечер. Наутро призывники с 
провожавшими их родственника-

ми и друзьями прибыли в город-
ской военный комиссариат. Там 
узнали, что их призыв отсрочили. 
Именно в этот день, 10 ноября 
1982 года, умер генеральный се-
кретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нев, в связи с чем призывников 
вернули домой. Таким образом, 
он получает возможность снова 
подать документы в приемную 
комиссию для поступления на 
журфак. 

В этот раз ему повезло, он 
приезжает в Алма-Ату своевре-
менно, сдает документы в прием-
ную комиссию и после успешной 
сдачи вступительных экзаменов 
становится студентом первого 
курса факультета журналисти-
ки. Это были годы, когда боль-
шой отпечаток на все поколение 
восьмидесятых наложила война 
в Афганистане. И если все сту-
денты имели отсрочку от призыва 
в армию, то с января 1984 года 
произошли изменения, связан-
ные со снижением численности 

молодежи призывного возраста. 
Решением Политбюро были от-
менены отсрочки во всех вузах, 
и студентов начали призывать в 
армию. Многих однокурсников 
судьба бросила в то пекло чужой, 
никому не нужной войны. На 
этот призывной поток попал и 
Кайрат, его призвали в армию. 
Студенту повезло, в Афганистан 
он не попал, отслужив положен-
ный срок на Кавказе, вернулся и 
продолжил обучение на втором 
курсе. 

У Кайрата, выросшего в мно-
годетной семье, снова начинается 
студенческая жизнь. Поэтому в 
эти годы он старается не беспо-
коить родителей, не просит у них 
денег на учебу. Со второго кур-
са, скрывая от однокурсников, 
устраивается дворником. Когда 
становилось совсем тяжело, ста-
рается подрабатывать в выходные 
и в праздничные дни с друзьями, 
отправляясь на железнодорож-
ный вокзал для разгрузки гру-
зовых вагонов. Так приходилось 
выживать студенту.

На втором курсе его назначи-

ли старостой. Так он стал нести 
ответственность за всю группу. 
Вскоре стало известно, что од-
ному из сокурсников Амангазы 
Карыпжанаулеты не дали место 
в общежитии, и он каждый раз 
ночевал у знакомых в общежитии 
строителей. Тогда студенты груп-
пы во главе со старостой, поняв 
неустроенное положение одно-
курсника, обратились в деканат 
с просьбой помочь с местом в 
общежитии. Декан Т. Кожакеев 
одобрил их инициативу, и про-
блема была решена, Амангазы 
Карыпжанаулеты обеспечили 
местом в общежитии. 

В 1986 году декабрьские со-
бытия потрясли весь Советский 
Союз. В Алма-Ате, столице рес- 
публики, вся студенческая моло-
дежь вышла на площадь, проте-
стуя против назначения Первым 
секретарем ЦК КП Казахстана 
московского ставленника Кол-
бина. Вот как вспоминает о тех 
днях Амангазы Карыпжанаулеты: 

ЛИЧНОСТЬ 
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«Однажды пришел на занятия с 
опозданием. Первым в корпусе 
встретился староста Кайрат, и 
он, остановив меня, спросил: 
«На площади идет забастовка, 
пойдешь»? Я, не задумываясь, 
ответил: «Да». Потом, найдя 
повод, отпросился с занятий и, 
присоединившись к другим, по-
шел на площадь. Естественно, 
не мог остаться в стороне и сам 
староста, и он был вместе с нами 
на площади». 

Во время декабрьских со-
бытий, особенно после сило-
вого подавления участников, на 
страницах центральных газет 
стали появляться критические 
материалы, «разоблачающие» 
казахский национализм. В сто-
лицу Казахстана прибыла ка-
рательная комиссия во главе с 
членом Политбюро ЦК КПСС 
М. С. Соломенцевым. 

Ре к т о р  у н и в е р с и т е т а  
У. Джолдасбеков и декан факуль-
тета журналистики Т. Кожакеев 
были исключены из рядов КПСС 
и уволены. По результатам рабо-
ты комиссии только в КазГУ за 
участие в декабрьских волнениях 
были отчислены 270 студентов, 
а 5 студентов были осуждены на 
сроки от 3 до 7 лет. 

«Как потом рассказывал сам 
Умирбек-ага, фактические цифры 
участия студентов в волнениях 
могли оказаться намного выше. 

Дело в том, что когда сотруд-
ники КГБ с толстенными фото-
альбомами в руках рыскали по 
факультетам с целью выявления 
еще не задержанных участников 
демонстрации, ректор через вер-
ных деканов сделал так, чтобы 
отдельные, явно попадающие в 
«группу риска» студенты, под 
разными благовидными предлога-
ми и формулировками вроде «по 
состоянию здоровья», «в связи 
с неуспеваемостью», «в связи с 
семейным положением» были 
отправлены в академические 
отпуска. Позднее, когда пресле-
дования пошли на убыль, почти 
все они благополучно вернулись 
в университет», – писал позже 
Мухтар Кул-Мухаммед. 

Возможно, благодаря ста-
раниям ректора университета  
У. Джолдасбекова и декана фа-
культета журналистики Т. Кожа-
кеева из группы тогда отчислили 
лишь только одного Амангазы 
Карыпжанаулеты. Староста Кай-
рат за свой вопрос: «На площа-
ди идет забастовка, пойдешь?» 
также мог быть отчислен из вуза, 
но благодаря солидарности од-
нокурсников, которые никого из 
своих не предали, и среди них не 
оказалось «стукачей», он и его 
одногруппники продолжили 
учебу, их миновал карающий меч 
неправедного суда. 

После декабрьских событий 
и «чистки», которые не задели 
их, начинаются студенческие буд-
ни. Вскоре по приглашению со-
курсника Сраила Смаила в газете 
«Біздің Отан», органе общества 
«Отан», поддерживающем куль-
турные связи с соотечественни-
ками за рубежом, Кайрат прохо-
дит производственную практику. 
Газета печаталась на латинице, 
алфавите подготовленном в свое 
время Ахметом Байтурсыновым. 
Кайрату в этом помогло то, что в 
университете он изучал арабский 

язык, и его приняли корреспон-
дентом.

Из тех лет еще осталось в 
его памяти то, что на четвертом 
курсе Кайрат подготовил науч-
но-исследовательскую работу на 
тему «Журналистская деятель-
ность Мыржакыпа Дулатова» и 
выступил с докладом на тради-
ционной студенческой научной 
конференции. Его работу высоко 
оценили и наградили специаль-
ным дипломом. 

Научный руководитель док-
тор филологических наук, про-
фессор Тауман Амандосов был 
рад достижению студента и пред-
ложил продолжить исследование 
по этой теме в дипломном проек-
те. Во время защиты дипломной 
работы руководитель отпросился 
из больницы и специально при-
шел поддержать выпускника. Так, 
история казахской журналисти-
ки, в частности публицистика 
деятелей Алаш, стала для него 
приоритетной. 

Декабрьские события и в 
последующем объявленная в 
Стране Советов перестройка 
стали толчком к пробуждению 
национального самосознания. 
В студенческой среде начались 
брожения умов. В 1990 году по 
примеру советской пропаганды, 
которая организовывала «Крас-
ные караваны», был организован 
«Караван правды» – «Акикат 
керуены». В нем участники ста-
рались раскрыть глаза людям 
касательно тех злодеяний, кото-
рые творила коммунистическая 
пропаганда в отношении нашего 
народа в годы коллективизации, 
вызвавшей беспрецедентный 
голод в степи, преследования 
национальной интеллигенции, 
и других, сегодня уже извест-
ных, дел. 

Возглавить группу южно-
го направления было поручено 
Кайрату. Однако члены группы 
не всегда и не везде находили по-
нимание среди людей. В городе 
Жетысае на представителя груп-
пы, который сравнил по злодея-
ниям Компартию с фашистской 
партией, набросился один из 
местных жителей, ветеран войны. 
Схватив активиста за шиворот, он 
громко возмущался: «По-твоему, 
я фашист?». После обиженные 
ветераны написали жалобу на 
имя первого секретаря обкома 
партии С. Терещенко, и группа 
была вынуждена срочно поки-
нуть Южный Казахстан. Знали 
бы тогда эти ветераны-патриоты, 
что Компартии и СССР не будет.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
НА ФАКУЛЬТЕТ 
ЖУРНАЛИСТИКИ
После окончания с отличием 

факультета журналистики Казах-
ского государственного универ-
ситета им. С. М. Кирова (ныне 
им. Аль-Фараби) в 1990 году Кай-
рат остается в Алма-Ате, продол-
жая работать в редакции газеты 
«Біздің Отан». Однокурсник и 
друг, ответственный секретарь 
газеты Сраил Смаил, заранее, 
до распределения студентов, от 
имени редакции выслал в КазГУ 
официальное приглашение на ра-
боту Кайрата Сак. В те годы тем, 
кто устраивался на работу по вы-
зову от организации, создавались 
льготные условия с предоставле-

нием жилья. Поэтому выпускни-
ку не пришлось долго мотаться, 
искать и снимать в аренду жилье, 
ему, как молодому специалисту, 
выделяют благоустроенную квар-
тиру в Алма-Ате. 

Три года работает Кайрат 
корреспондентом газеты «Біздің 
Отан» и старшим специалистом 
общества «Қазақстан», поддер-
живающего культурные связи с 
казахами зарубежных стран. В 
1993 году, когда в газете «Ле-
ниншыл жас» выходит его статья, 
посвященная 80-летию газеты 
«Қазақ», профессор Файзулла 
Оразаев предложил возродить 
выпуск газеты, где в свое время 
его дядя был учредителем. 

Молодой специалист с энту-
зиазмом поддержал инициативу, 
и они приступили к выпуску пер-
вого номера. Потом был сфор-
мирован штат газеты, Кайрат 
Сак назначается заместителем 
главного редактора Файзуллы 
Оразаева.

Газета «Қазақ» стала выхо-
дить на восьми страницах, с пе-
риодичностью два раза в неделю. 
Заместителю главного редактора 
приходилось в день выхода номе-
ра выполнять функции и редакто-
ра, и верстальщика, и корректора. 
Обычно очередной номер газе-
ты в типографии подписывали 
поздно ночью, и он утром при-
ходил на свою основную работу 
с опозданием и уставшим. За это 
Кайрату пришлось получить ряд 
предупреждений от непосред-
ственного начальника, руково-
дителя общества «Қазақстан». 
В конце концов пришлось сделать 
выбор и уволиться из общества, 
полностью перейдя на новую 
работу в газету «Қазақ».

Заместителем главного ре-
дактора республиканской газеты 
«Қазақ» Кайрат Омирбаевич 
проработал тоже три года до 
поступления в 1996 году в аспи-
рантуру дневного отделения фа-
культета журналистики Казахско-
го национального университета 
им. Аль-Фараби. Преподавать на 
кафедру истории журналисти-
ки Кайрат Омирбаевич пришел 
в том же году, а через два года 
защитил кандидатскую диссер-
тацию. Его назначили главным 
редактором газеты «Қазақ уни-
верситеті», затем директором ти-
пографии «Қазақ университеті». 
Потом восемь лет он заведует 
кафедрой издательского дела и 
литературного редактирования.

НЕЛЕГКОЕ БРЕМЯ 
ДЕКАНА
С сентября 2008 года свой 

профессиональный опыт он про-
должил заведующим кафедрой 
журналистики историко-фило-
логического факультета ЕНУ  
им. Л. Н. Гумилева, а с 2010 по 
2011 год – заведующим кафедрой 
печати и издательского дела фа-
культета журналистики и поли-
тологии. 

В нашей стране в более чем 
тридцати учебных заведениях 
готовят журналистов. Это в ос-
новном отделения и кафедры, 
а факультетов журналистики 
всего два. В Астане в создание 
факультета журналистики и 
политологии внесли свою леп-
ту профессор Н. О. Омашев,  
Г. М. Шалахметов, К. О. Сак, Р. 

Ш. Нуриден, А.О. Есдаулетов и 
другие. Первым деканом назна-
чили Намазалы Омашева, но он 
через небольшой отрезок вре-
мени по собственному желанию 
попросил назначить его заведу-
ющим кафедрой печати и изда-
тельского дела. Тогда исполнять 
обязанности декана факультета 
журналистики и политологии 
поручили Кайрату Сак.

С той поры по настоящее 
время факультет стал одним из 
ведущих центров подготовки 
работников средств массовой 
коммуникации. На факультете 
учебные аудитории в основном 
располагаются на третьем этаже 
учебного корпуса № 4 универси-
тета. На втором этаже находится 
деканат. Занятия проходят в две 
смены и некоторые из них закан-
чиваются в девять часов вечера. 

Должность декана престиж-
ная, но требует очень больших 
усилий, энергии. Ведь от декана 
зависит работа всего учебного 
подразделения, ему приходится 
принимать ответственные реше-
ния, не всегда приятные, разбира-
ясь в конфликтах и спорных ситу-
ациях, участвовать в различных 
комиссиях, таких как приемная. 
Также он отчитывается перед 
руководством университета. 

Деканов было много, но 
электорат запоминает не всех. В 
КазГУ вспоминают Темирбека 
Кожакеева, который с 1970 по 
1987 год в течение 17 лет был 
деканом факультета журналисти-
ки Казахского государственного 
университета им. С. М. Кирова. 
Много легенд рассказывают о 
нем, и хотя он был жестким ру-
ководителем, вспоминают его с 
юмором, с положительной сто-
роны. Лекции Темирбека Кожа-
кеева посчастливилось слушать и 
Кайрату Сак. 

За годы пребывания Кайра-
та Омирбаевича деканом ЕНУ 
журфак стал одним из ведущих 
центров подготовки работников 
СМК. 

Главное в том, что декан 
сумел создать общество едино-
мышленников, что важно для 
сплочения коллектива. 

Преподаватели и обуча- 
ющиеся относятся к своему дека-
ну с большим уважением, и одна 
из его заслуг состоит в том, что на 
факультете были открыты новые 
направлении подготовки специа-
листов – это международная жур-
налистика, спортивная журналис- 
тика, связи с общественностью, 
медиаискусство, издательское 
дело, менеджмент цифровых 
медиа. 

Можно сказать, что ЕНУ 
стал местом подготовки высо-
коквалифицированных специа-
листов-журналистов. 

Выпускники факультета 
журналистики и политологии 
(ныне журналистики и социаль-
ных наук) работают в различных 
отраслях журналистики, в ре-
дакциях СМК, издательствах, 
пресс-центрах, в системе выс-
шего и среднего образования. 
Среди них есть государственные 
и общественные деятели, а также 
представители бизнеса, которые 
являются работодателями ны-
нешних выпускников и активно 
участвуют в разработке образо-
вательных программ, непрерыв-

ной практической подготовке 
обучающихся, предоставляют 
базы практик. Наверное, нет ни 
одной казахоязычной редакции 
в Алматы и Астане, в областных 
и районных центрах, где бы ни 
работали бывшие студенты, вы-
пускники. 

Как главную заслугу декана 
Кайрата Сак можно отметить еще 
и увеличение количества обуча-
ющихся. Если до его назначения 
деканом в ЕНУ на отделении жур-
налистики обучались около 300 
студентов, то сегодня, точнее, в 
2024–2025 учебном году их об-
щее количество составило более 
тысячи, точнее, 1 030, а если до-
бавить обучающихся новых при-
соединившихся кафедр факульте-
та журналистики и социальных 
наук, то более 2 000 студентов. 
Как видим, благодаря стараниям 
всего коллектива ППС во главе 
с деканом количество обучаю-
щихся ежегодно растет. Этому 
способствовали инновационные 
модели обучения, внедряемые на 
факультете, новые дисциплины и 
формы обучения. 

В Казахстане не было от-
дельного Совета по защите 
докторских диссертаций по на-
правлению подготовки «Журна-
листика». Но существовал, как 
одно из направлений, входящий 
в состав диссертационного сове-
та филологического факультета 
КазНУ. Отдельный докторский 
Совет по журналистике был от-
крыт только в ЕНУ им. Л. Н. Гу- 
милева благодаря инициативе и 
стараниям Кайрата Сак, где он 
был председателем до сентября 
2024 года. Он является руково-
дителем секции «Журналистика 
и информация» Группы управ-
ления проектами УМО Респуб- 
ликанского учебно-методиче-
ского совета (РУМС) высшего 
и послевузовского образования 
Министерства образования и на-
уки Республики Казахстан на базе 
ЕНУ им. Л. Н. Гумилева.

Современная эпоха, где 
сливаются знания, традиции и 
технологии воедино, требует 
быть в русле событий постоян-
но. Про декана можно сказать, 
что он многогранная личность, 
творец и созидатель, успешно со-
четает пост руководителя, ведет 
актуальные курсы по журнали-
стике, издательскому делу, а также 
старается создать спло-ченную 
команду на факультете. 

Глава факультета – должность 
беспокойная, не будет преувели-
чением сказать, что декан – это 
совершенно особый образ жиз-
ни, когда 24 часа подряд кон-
тролируешь, как в аудиториях 
идут занятия, все ли спокойно 
в общежитии, увлекательно ли 
проходят зажигательные меро-
приятия для студентов. Много 
суеты, и в то же время очень 
интересно. Кстати, Кайрат Сак 
сам организует много встреч с 
интересными людьми, которые 
с удовольствием приходят на фа-
культет делиться со студентами 
своими знаниями и опытом. А 
ведь подведение итогов – повод 
для новых рубежей, которые го-
тов брать декан факультета, при-
нимая поздравления с юбилеем. 

Айтмуханбет 
ЕСДАУЛЕТОВ
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ 

Что может быть важнее, чем благополучие, здоровье и безопас-
ность детей? Ситуацию в этой сфере можно считать отражением 
нынешнего состояния общества и в какой-то степени будуще-
го, потому что проблемы детей завтра вырастут вместе с ними… 
Своим видением существующих тенденций в вопросах безопас-
ности детей, необходимых мерах по профилактике суицида и со-
ответствующими рекомендациями с газетой «LITER» поделился 
ведущий научный сотрудник НАО «Национальный научно-прак-
тический институт благополучия детей «Өркен», кандидат педаго-
гических наук Василий ШАХГУЛАРИ. 

– Василий Вачикович, 
вопросам благополучия, безо-
пасности детей, профилактики 
суицида в нашем обществе 
уделяется огромное внимание. 
Какова сегодня тенденция суи-
цидов среди детей и подростков 
в стране, их больше становится 
или меньше? 

– Эта проблема на самом 
деле намного более широкая, 
чем мы думаем, и для ее решения 
нужна долгосрочная программа. 
Если посмотреть на статистику, 
в те годы, когда была пандемия 
коронавируса, у нас количество 
суицидов резко снизилось, вы 
знаете, по какой причине. Все 
сидели дома, дети находились 
под контролем и так далее. После 
пандемии появилась тенденция 
возрастания. И по статистике, 
если посмотреть за 2023 год, мы 
занимали десятое место в мире 
по суициду среди несовершенно-
летних. Впрочем, ситуация у нас 
улучшается. Если рассматривать 
последние десять лет, то ранее 
мы были в тройке таких, скажем, 
стран, которые наиболее подвер-
жены риску суицида среди детей. 
Так что результат налицо. Тем 
более что это, знаете, такой очень 
нединамический процесс.

Что касается тенденции, ее 
улучшения или ухудшения, то в 
процентах мы ошибаемся, потому 
что ко многим, скажем, вещам, 
связанным с суицидом, у нас нет 
открытой для доступа информа-
ции. Бывает, что правоохранитель-
ные органы просто-напросто не 
вносят такие случаи в категорию 
суицида. Что здесь является 
основанием, мы также не знаем. 
Нередко информацию приходится 
добывать опосредованными путя-
ми – через родителей, родствен-
ников и других людей, и не всегда 
они дают объективную картину.

Поэтому статистика есть, 
конечно, но надо смотреть на 
реальность, которая сегодня 
существует.

Следует отметить, что у 
данного явления очень глубокие 
корни, и оно требует самого 
серьезного подхода. И такой под-
ход имеет место в нашей стране. 
Проблеме благополучия, безопас-
ности детей постоянное внимание 
уделяет Президент. Во исполнение 
поручений Главы государства был 
утвержден Комплексный план по 
защите детей от насилия, превен-
ции суицида и обеспечению их 
прав и благополучия. Действу-
ют программы, нацеленные на 
обеспечение безопасности детей. 
Большую и разнообразную работу 
в этом плане проводит Министер-
ство просвещения.

– Как Вы считаете, почему 
общество стало реагировать бо-
лее обостренно, эмоционально 
на подобные факты? 

– Сегодня у нас активно 
в этом направлении работают 
неправительственные организа-
ции. Родители, общественность 
реагируют быстро, идет широкое 
обсуждение на различных площад-
ках, в социальных сетях.

Казахстан уже вышел на такой 
уровень, когда вопросы безопасно-
сти, насилия в обществе воспри-
нимаются в качестве тех проблем, 
которые нужно решать сегодня и 
сейчас. Мы не хотим откладывать 
их на долгие годы, потому что 
понимаем, что подобное проис-
ходит и среди взрослых людей, и 
это передается детям. И то, что 
общество обеспокоено сегодня 
данной проблемой, дает возмож-
ность быстрее реагировать на эти 
факты.

Впрочем, процесс воспитания 
и перевоспитания детей, а именно 
о нем в первую очередь надо вести 
речь в подобных случаях, – это 
долгий непрерывный процесс. 

По статистике, суициду среди 
несовершеннолетних у нас больше 
подвержены дети 15–17 лет. Но 
сейчас этот возраст снижается до 
13–14 лет. Тут много факторов. 
Конечно, это прежде всего семья, 
которая должна заботиться о 
детях. Кстати, это конституци-
онные обязанности родителей, 
которые отвечают за воспита-
ние своих несовершеннолетних 
детей. Второе, это школа, где дети 
учатся. Естественно, школа должна 
заниматься с ребенком, проводить 
соответствующие мероприятия. 
И надо сказать, в школе сегодня 
много различных мероприятий 
проводится. Здесь и различные 
уроки, направленные на борьбу 
против насилия, и даже целая про-
грамма, которая реализуется в том 
числе нашим институтом.

– Какое влияние на данную 
ситуацию оказывает интернет? 
Какие еще, на Ваш взгляд, фак-
торы играют важную роль?

– Я сейчас пишу монографию, 
посвященную вопросам профи-
лактики буллинга, кибербуллинга. 
И там есть некоторые общие 
моменты с суицидом. Мы прекрас-
но понимаем, что отрицательное 
воздействие на детей и в том, и в 
другом случае имеется со стороны 
социальных сетей, интернета. И 
здесь тоже предстоит провести 
большую работу среди родителей, 
учителей и психологов. Что касает-
ся родителей, для них разработана 
уже программа психолого-педаго-
гической поддержки со стороны 

Министерства просвещения, и 
начинаем постепенно внедрять 
эти программы для того, чтобы по-
мочь и консультировать родителей 
в этом направлении.

У нас есть открытые инфор-
мационные площадки, в том числе 
в социальной сети, куда родители 
могут обращаться за помощью. 

Конечно, важную роль играют 
условия, в которых проживают 
дети. Это и финансовое состояние, 
и психологический климат в семье.

Здесь один из таких глобаль-
ных вопросов – это проблема 
доверия между детьми и роди-
телями, а также между детьми 
и педагогическим коллективом, 
учителями. В той же школе важно 
повернуться лицом к ребенку 
окончательно, потому что больше 
всего следует заботиться не о том, 
чтобы у учащегося были прекрас-
ные знания, интеллектуальные 
способности и так далее, но мы 
должны видеть в нем прежде все-
го личность и должны заботиться 
о человеке, которому лишь один 
раз дается жизнь, для того чтобы 
спасти его, уберечь от опромет-
чивых поступков. То есть мы 
должны понять, что, помимо тех 
обучающих технологий, которые 
сегодня есть, надо усилить работу 
в плане воспитания. Воспитание, 
воспитание и еще раз воспитание! 
Ни в коем случае нельзя ни в один 
из промежутков развития ребенка 
оставаться в стороне. Потому что 
ребенок прежде всего нуждается 
в общении. Если ребенка слышать 
не хотят просто, когда он подхо-
дит со своей проблемой, говорят, 
мне сейчас некогда, пожалуйста, 
приходи потом, если ребенок с 
родителями не общается, они 
все сидят в телефоне, ведут себя 
отстраненно, то, естественно, 
социальные сети будут влиять 
на формирование его сознания. 
И, конечно, есть такая данность, 
о которой мы сегодня с вами 
говорим, что дети находятся в 
глобальном информационном 
пространстве. И это открытое 
пространство, оно доступно им. 
Там есть риски, опасность для 
ребенка, он же взаимодействует, 
коммуницирует, между тем у него 
еще слабая психика, нет жизнен-
ного опыта. Там есть и свои по-
ложительные стороны, но вместе 
с тем есть группы таких, скажем, 
заманивающих социальных сетей, 
которые влияют отрицательно на 
психику ребенка. Вот эти соци-
альные сети, платформы должны 
однозначно блокироваться со 
стороны правоохранительных ор-
ганов. Разумеется, они не смогут 
все блокировать, поэтому здесь 
необходим контроль и со стороны 

родителей, и со стороны школы и 
общественности.

Важная роль в данном 
вопросе отводится школьным 
психологам. Однако уровень 
подготовки наших психологов в 
стенах учебных заведений говорит 
о том, что нужно пересмотреть их 
программы и сделать более прак-
тикоориентированным процесс 
обучения, который сейчас больше 
теоретизирован. 

Конечно, бывают и другие 
причины. Как, например, неудач-
ная любовь и связанные с этим 
переживания, особенно в юноше-
ском возрасте.

– Влияют ли на данную 
проблему состояние общества, 
его проблемы, например, такие, 
как социальное расслоение? Вы, 
кстати, уже частично ответили 
на этот вопрос…

– У нас сложилось обманчи-
вое представление о том, что в 
большей степени риску подвер-
жены те дети, которые живут в 
неблагополучных семьях. Ничего 
подобного! По статистике, боль-
ше всего таких детей, две трети 
– из благополучных семей. То есть 
у детей, у которых есть и отец, 
и мать, показатели выше, чем, 
например, у тех, которые воспи-
тываются одним родителем или 
попечителем. И еще, представьте 
себе, суициду больше подвержены 
дети не городские, а живущие 
в сельской местности. А знаете 
почему? Потому что у сельских 
детей меньше возможности 
выйти на контакт со взрослыми, 
с психологами, там не хватает 
специалистов. Городские же 
школы намного лучше обеспече-
ны специалистами в области пси-
хологической защиты детей. Вот 
сейчас у нас соответствующая 
программа вводится. Если раньше 
на 1 500 детей был один психолог, 
то теперь на 500 детей будет один 
психолог в школе. К тому же еще 
существуют программы, которые 
обучают этих психологов, мы их 
готовим, есть пилотные програм-
мы, которые уже дают хорошие 
результаты. 

Проблему, конечно, одними 
программами не решишь, потому 
что это глобальная проблема всего 
общества. Здесь все должны взаи-
модействовать друг с другом для 
того, чтобы спасти души наших 
детей. 

– Какие советы, рекоменда-
ции Вы можете дать родителям 

детей и подростков, чтобы в их 
семье не случилась беда?

– Прежде всего, родители, на 
мой взгляд, должны смотреть за 
своими детьми, наблюдать за их 
поведением, замечать, если оно 
меняется. Даже если вы сильно 
заняты, вы же можете посмотреть, 
как он с вами здоровается, как 
сидит, как ест, какой у него аппе-
тит, как ведет себя, отстраненно 
или нет. То есть родители должны 
внимательно наблюдать за своими 
детьми, замечать изменения, если 
они происходят. И тогда они 
смогут увидеть, что ребенок чем-
то озабочен, его что-то волнует. 
Конечно, в таких случаях необя-
зательно детям может угрожать 
какая-то опасность, но в любом 
случае это сигнал, колокольчик для 
родителей. И тогда, при необходи-
мости, можно будет помочь ребен-
ку. Но для этого нужно еще, чтобы 
ребенок доверился родителям, а 
значит, надо быть ему другом. А 
вот это как раз больной вопрос 
общества, когда ребенок боится 
сказать правду родителям, быть 
откровенным с ними. Такое чаще 
всего бывает в семьях, где родите-
ли ведут себя властно, подавляют 
личность ребенка.

И еще. Обязательно надо 
проводить профилактическую 
работу с детьми. То есть читать 
вместе книги, совместно посещать 
мероприятия, где-то на свободном 
таком, знаете, общении подбрасы-
вать какие-то вопросы, которые 
вас интересуют. «Ну, как дела в 
школе?», «Как у вас в классе?», 
«С кем ты дружишь?», «Какие 
у тебя есть вопросы ко мне?», 
«Может быть, ты хочешь что-то 
от нас?», «Мы могли бы помочь 
тебе» и так далее. То есть должны 
быть вот такие открытые комму-
никации с детьми в такой свобод-
ной манере.

Согласно классификации ВОЗ 
у нас сегодня считаются молодыми 
люди до 45 лет. И как раз родители 
такого возраста и воспитывают 
детей. Хочется обратиться к ним 
с просьбой меньше сидеть в своих 
телефонах и больше выходить на 
живое общение с детьми. Потому 
что только в живом общении вы 
можете услышать, увидеть и, в слу-
чае необходимости, предупредить 
своего ребенка и помочь ему.

Сегодня проводится огром-
ная работа в этом направлении со 
стороны государства, обществен-
ности, педагогических коллекти-
вов, родителей. И, конечно, мы 
должны отметить ее положитель-
ные стороны. Делается очень 
много, но все еще недостаточно 
для того, чтобы искоренить такое 
негативное явление. Сегодня при-
меняются разные формы работы, 
методики, технологии. Учителей 
и родителей можно и нужно 
обучать им. Но знаете, чему нельзя 
обучить? Любить детей! А это 
должно быть у каждого, внутри 
сидеть. Если будет любовь к детям, 
то многие вопросы сами по себе 
будут решаться. Как для педагогов 
школ, так и для родителей. И хоте-
лось бы, чтобы родители почаще 
общались с детьми, обнимали и 
целовали их. Это очень важно!

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

ДОВЕРИЕ В СЕМЬЕ – 
ОСНОВА БЕЗОПАСНОСТИ ДЕТЕЙ
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РАКУРС

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ АПГРЕЙД
Завершен капитальный ремонт технологической секции № 13 
участка обогащения цеха рудоподготовки и обогащения (ЦРПО) АО 
«Соколовско-Сарбайское горно-обогатительное производственное 
объединение», входящего в состав ERG. После запуска оборудова-
ния внесенные изменения позволят снизить расходы и работать 
безаварийно.

Цех рудоподготовки и обога-
щения – заключительный беспре-
рывный цикл производства кон-
центрата. На участке обогащения 
ЦРПО из 17 существующих тех-
нологических секций на данный 
момент в эксплуатации 16, а одна 
секция – на консервации. На каж-
дой установлено три мельницы, в 
целом их насчитывается 51.

Главная задача – переработка 
руды. В итоге все оборудование 
участка обогащения работает 
безостановочно. При этом мо-
дернизация и, как следствие, 
повышение качества выпускае-
мой продукции – важные этапы 

производственного процесса. Их 
выполнению в немалой степени 
способствуют капитальные ре-
монты технологических секций. 

Они позволяют повысить надеж-
ность работы оборудования. 

На технологической секции 
№ 13 выполнен внушительный 

объем работ. Ее полная останов-
ка предусмотрена программой 
ремонтов. Основные действия 
были направлены на восстанов-
ление фундамента опорного 
подшипника и замену зубчатого 
венца z250 m20 мельницы № 116, 
замену роторных мешалок на ва-
куум-фильтрах, замену системы 
гидровзмучивания, гидроотжима, 
очистку зумпфов от скрабов на-
сосного отделения.

Одновременно с перечис-
ленными изменениями произ-
водилась замена трубопровода 
слива концентрата и хвостов на 
первой и второй стадии сепара-
ции. Это позволило устранить 
потери промпродукта. Новые 
трубопроводы установили на 
грохотах Derrick и магнитно-гра-
витационных сепараторах. Ремон-
ты производятся для достижения 
планового коэффициента техни-
ческой готовности оборудования 
от 89% и выше.

– Обновление секции № 13 
– не единственное направление 
ремонтной кампании в этом 
году. На предприятии действует 
программа по стабилизации обо-
рудования участка обогащения. 

Она включает в себя ремонты 
всех узких мест фабрики. Плюс 
мы получаем новое оборудование. 
Полным ходом реализуется про-
ект по замене насосов. Новые 22 
единицы оборудования казахстан-
ского производства на третьей 
технологической очереди уже 
установили, ожидается прибытие 
еще 20. Они будут внедряться на 
первой и второй технологических 
очередях, – рассказывает началь-
ник отдела механика Алибек Нур-
магамбедов.

Пока идут насосы, ремонт-
ники проводят замену ячейко-
вых валов и зоны фильтрования 
на вакуум-фильтрах для стаби-
лизации оборудования участка 
обогащения и другие работы по 
улучшению оборудования и уста-
новки нового. 

При такой г рандиозной 
ремонтной кампании произ-
водственный процесс цеха не 
останавливается ни на минуту. 
Железорудный концентрат – ко-
нечный продукт, выпускаемый в 
ЦРПО. Часть его направляется 
на производство окатышей, не-
обходимые объемы отгружаются 
потребителям.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Диана Тысымбаева,
Астана

В Актау прошел форум 
«Возможности для 
бизнеса в проектах 
АО НК «КазМунай-
Газ» с участием аки-
ма Мангистауской 
области Нурдаулета 
Килыбая, предсе-
дателя правления 
АО НК «КазМунайГаз» 
Асхата Хасенова.

На площадке бизнес-фо-
рума более 100 отечественных 
товаропроизводителей из всех 
регионов Казахстана органи-
зовали выставку, на которой 
были представлены виды вы-
пускаемой ими трансформа-
торной, кабельной, химической, 
нефтедобывающей продукции. 
Представители дочерних компа-
ний КМГ продемонстрировали 
образцы импортного оборудо-
вания и товаров, используемых 
в производстве, которые могут 
быть полностью или частично 
заменены отечественной про-
дукцией.

Аким области Нурдаулет 
Килыбай выразил уверенность, 

что форум окажет положитель-
ное влияние на экономику ре-
гиона, и отметил, что данные 
проекты создадут новые рабо-
чие места и будут способство-
вать социально-экономическому 
развитию Мангистау.

– Мы надеемся, что эти 
проекты создадут новые рабо-
чие места и принесут людям 
социальную и экономическую 
пользу. Глава государства в сво-
ем Послании и на других кол-
легиальных совещаниях всегда 
подчеркивает необходимость 
увеличения региональной про-
дукции и роста экономического 
потенциала. Мастеров своего 
дела у нас тоже хватает, среди 
них есть специалисты, получив-
шие образование в развитых 
странах мира. Поэтому мы гото-
вы эффективно использовать все 

возможности, поддержать эти 
инициативы со своей стороны 
и оказать необходимую помощь, 
– сказал Нурдаулет Килыбай.

Председатель правления 
АО НК «КазМунайГаз» Асхат 
Хасенов, в свою очередь, под-
черкнул важность стимулиро-
вания местного производства 
в нефтегазовой сфере. По его 
словам, участие отечественных 
производителей в крупных про-
ектах «КазМунайГаза» играет 
решающую роль в развитии эко-
номики страны, способствует 
созданию новых рабочих мест 
и повышает конкурентоспособ-
ность казахстанской продукции 
на рынке.

В рамках форума подпи-
сан меморандум между АО 
«Озенмунайгаз», акиматом 
Мунайлинского района и АО 

«KazPetroDrilling» об откры-
тии сталелитейного производ-
ства в Мангистауской области. 
Цель документа – сопровожде-
ние и предоставление сырья для 
совместной реализации проек-
та.

Помимо этого, дочерние 
компании «КазМунайГаза» 
заключили с отечественными 
производителями офтейк-до-
говоры на поставку газа.

Стоит отметить, что в Ман-
гистау зафиксирован рост про-
изводства в обрабатывающей 
промышленности, об этом на 
заседании Правительства сооб-
щил заместитель Премьер-мини-
стра – министр национальной 
экономики РК Нурлан Байбаза-
ров. Основными показателями 
увеличения производства стали 
металлургия – свыше 8% и маши-

ностроение – на более чем 4%. 
Кроме того, выросло про-

изводство в химической про-
мышленности на 9,5%, элек-
трооборудования на 11,3%, 
фармацевтической продукции 
на 15%, металлических изделий 
на более чем на 31% и мебели на 
почти 18%. 

– Объем производства в 
горнодобывающей промыш-
ленности увеличился на более 
1%. Рост в основном обеспечен 
увеличением добычи металличе-
ских руд и природного газа на 
почти 8 и более 3%. При этом 
добыча нефти и угля незначи-
тельно сократилась. Хочу обра-
тить внимание, что рост эконо-
мики без учета добычи нефти 
оценивается на уровне 4,5% к 
соответствующей базе прошло-
го года, – отметил министр.

ОТКРЫТИЕ СТАЛЕЛИТЕЙНОГО 
ЗАВОДА СОЗДАСТ 
НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА

Тамара РАСТЕГАЕВА,
Актау



Лекарственный диссонанс
Казахстанцам продают ненужные им лекарства! 
Конечно, это не аксиома, априори обязательная 
для всех. Но и не теорема, требующая дока-
зательств. Это наша с вами действительность. 
И действительность, чреватая серьезными, 
иногда летальными в перспективе послед-
ствиями, о которых сейчас почти никто не 
задумывается. Об этом и о многом другом 
наш разговор с советником председателя 
республиканского отраслевого профессио
нального союза медицинских работников 
QazMed Елжаном БИРТАНОВЫМ. 

– Елжан Амантаевич, что 
скрывалось за инициативой начать 
требовать отпускать антибиотики 
казахстанцам исключительно по 
рецептам? В Минздраве еще в 
2016-м забили тревогу по пово-
ду участившихся случаев анти-
биотикорезистентности среди 
пациентов? Или была какая-то 
другая причина? 

– На самом деле отпуск анти-
бактериальных препаратов всегда 
подразумевался только рецептур-
ный. В советской медицине это 
было непреложным правилом. Но 
потом случились 90-е с их прива-
тизацией всего и вся и нехваткой 
лекарств, и лекарственный рынок 
стал бесконтрольным. И до сих 
пор таковым остается. Приказы о 
рецептурном отпуске антибиотиков 
были всегда. Другой вопрос – что 
требования, в них прописанные, не 
соблюдались. Поэтому и возникла 
необходимость в ужесточении на-
казания за безрецептурный отпуск 
антибактериальных препаратов, 
вплоть до лишения аптек-наруши-
телей лицензии. Помимо опасений 
по поводу распространения анти-
биотикорезистентности, о чем нам 
говорил международный опыт, в 
Казахстане была еще одна проблема 
– злоупотребление сильнодействую-
щими препаратами, которые также 
можно было в свободной продаже 
купить чуть ли не в каждой аптеке, 
особенно маленькой. Был еще вопрос 
контрабанды, лекарственный рынок 
страны представлен достаточно боль-
шим объемом серой торговли. Вот 
все эти причины в совокупности и 
легли в основу ужесточения контро-
ля за безрецептурным отпуском 
некоторых видов лекарств. 

– Но что-то пошло не так. 
Возможно, в крупных аптечных 
сетях это требование действитель-
но неукоснительно соблюдается. 
А вот в маленьких аптеках у дома 
можно купить любой антибио тик. 
И не важно, в каком ты городе 
находишься – в Алматы или Пав-
лодаре…

– С одной стороны, все достаточ-
но просто. Если есть определенные 
требования, то должен быть и конт-
роль: постлицензионный, выбороч-
ный, плановый, внеплановый. Но 
здесь возникает диссонанс: людям 
по рецептам неудобно, аптекам – не 
выгодно, а потому и потребители, 
и поставщики услуг будут старать-
ся избегать этого. Мы понимали: 
чтобы рецептурный отпуск тех же 
антибиотиков вошел в привычку у 
всех фармацевтов страны, стал обы-
денной практикой, его на первых 
порах нужно контролировать, и 
в случае выявления нарушений – 

строго наказывать. Мы начали это 
делать. Но что произошло потом? 
Вспомните, в те годы действовал 
мораторий на проверку объектов 
бизнеса, впоследствии еще и прод-
ленный на какое-то время. Казах-
станские аптеки – все частные. И 
скажу вам прямо – их практически 
невозможно контролировать! Никто 
ведь не напишет официальное за-
явление о том, что, мол, мне там-то 
и там-то антибиотик или трамадол 
без рецепта продали! А без этого 
мы тогда вообще не имели ника-
ких оснований заходить в аптеку 
с проверкой. Это первое. Второе. 
Меня всегда возмущали не совсем 
корректные в контексте жизни и 
здоровья населения правила о не-
обходимости уведомлять объекты 
бизнеса о предстоящей проверке. 
Естественно, когда ты уведомляешь 
о приходе проверяющих, в аптеке 
все просто идеально. В 2017 году я 
неоднократно пытался исключить 
действие требований на проверки 
бизнеса, если этот бизнес связан с 
жизнью и здоровьем людей, но не 
нашел поддержки. В Национальной 
палате предпринимателей тогда со 
всех сторон кричали, что это угроза 
бизнесу. Но я считал и продолжаю 
считать: такой подход к проверкам 
субъектов предпринимательства – это 
в первую очередь угроза для людей. 
Бизнесу это никак не мешает, если 
человеку нужно лекарство, он его 
купит в любом случае. 

РЕклАМА 
с ПодВохоМ
– Вот именно, если нужно… 

Но так ли это на самом деле, 
особенно когда повсеместно наб-
людаешь, как врачи выписывают 
свои рекомендации на бланках с 
бесконечной рекламой то одного 
лекарственного препарата, то дру-
гого? Волей-неволей появляется 
подозрение в аффилированности 
врача с фармацевтическими 
компаниями…

– Да, мы видим, что в некоторых 
случаях людям продаются ненужные 
лекарства. И эта проблема имеет 
несколько аспектов. Зачастую люди 
сами себе назначают антибиотики. 
Взять ту же простуду. День поболел, 
улучшения нет (хотя его и априори 
не может быть за такой короткий 
промежуток времени), все бегут 
за антибиотиком. Самолечение 
антибиотиками – это вообще нон-
сенс какой-то! 

– Но бывает, что и врачи, то ли 
перестраховываются, то ли дей-
ствительно считают антибиотики 
панацеей, сами сразу начинают 
лечение с антибактериальных 
препаратов…

– Бывает, спорить не буду. Во 
многом, наверное, это обусловлено 
тем, что врачи на участках не хотят 
скандалов, потому что пациенты же 
сейчас все начитанные, считают, что 
если инфекция, то нужен антибио-
тик, и начинают тут же жаловаться, 
если его им не назначают. А какая 
именно инфекция, какой антибио-
тик нужен – в дебри же никто не 
лезет. Эти знания требуют от врача 
усилий и затрат, чтобы определить 
тип микрофлоры. Врачи сразу на-
значают антибиотики широкого 
спектра. И в этом беда, потому что 
без определения чувствительности 
к антибиотикам лечение антибакте-
риальными препаратами – это как 
пальцем в небо. Безусловно, если 
речь идет об острых состояниях, 
применение антибактериальных 
препаратов широкого спектра дейст-
вия обосновано, потому что анализ 
на чувствительность микрофлоры 
делается несколько дней, а лечить 
пациента нужно здесь и сейчас. 
Но это все же больше относится к 
стационарам. Но, к сожалению, у нас 
практика экстренной, критической 
медицины перешла и в практику 
общую. Сразу начинают с антибио-
тиков широкого спектра, люди 
покупают, сами себе колят, и вот 
мы имеем плачевнейший результат, 
когда у человека реальная инфекция, 
антибиотики не работают, потому 
что имеется устойчивость. 

Что касается бонусной системы 
взаимодействия врачей с фармацев-
тическими компаниями… Конечно, 
она есть. Была, по крайней мере, и 
думаю, никуда не делась. Все нача-
лось с голодных 90-х, когда рецепты 
порой приходилось выписывать 
на бумажных клочках и даже на 
туалетной бумаге. Затем появились 
различные фармкомпании, каждый 
со своими фирменными бланка-
ми и с рекламой лекарственных 
препаратов, ориентированной на 
пациентов и на врачей. Безусловно, 
Министерством здравоохранения 
все это было запрещено. Но у нас 
тысячи медицинских учреждений по 
стране. Как их все контролировать? 
Да у нас и контролеров в таком 
количестве нет. 

В 2015–2016 годах кэшбэк 
врачам за выписанные рецепты (и 
не только антибиотики), за каждый 
показатель в лабораторном анализе 
приобрел настолько массовый ха-
рактер, что я лично инициировал 
встречи с собственниками фарма-
цевтических компаний, прося их 
прекратить использовать подобные 
методы работы. Но все мне тогда 
сказали: «Мы – частная компания 
и вознаграждаем, кого хотим». На-
верное, с точки зрения законности, 
они правы. Но есть этика врача. 
Медицинская этика – это основа 

медицины. И вознаграждения за 
выписанные рецепты эту этику 
разрушают. А врачи из-за низких 
зарплат вынуждены искать допол-
нительный заработок…

– Елжан Амантаевич, насчет 
низких зарплат сложно согласить-
ся. Зарплату врачам повышают из 
года в год, и сегодня она вполне 
достойная. По крайней мере, об 
этом нам говорит официальная 
статистика. 

– Все относительно. Если у 
тебя 20 лет стажа, ты можешь пре-
тендовать на нормальную зарплату. 
Не шиковать, но уверенно жить. У 
молодого врача зарплата маленькая, 
а, например, резидент и вовсе ее не 
получает, ему выплачивается лишь 
стипендия. Но в этом возрасте, я 
сейчас говорю о резиденте, у него 
уже, как правило, есть семья, дети. 
Как ему жить? Вот он соглашается 
на кэшбэк от фармацевтических 
компаний. В результате к тому мо-
менту, когда молодой специалист 
переходит из категории молодых в 
категорию более опытных врачей, 
у него этика уже размыта. Я не 
говорю про всех, но у многих этот 
изъян есть. Это реальность. 

ПРо ПРяНИкИ 
И дубИНкИ
– сейчас задам вопрос прямо 

по Чернышевскому. Что с этим 
со всем делать? 

– Работа должна вестись со 
всеми. И с населением по части 
разъяснения об опасности бескон-
трольного приема антибиотиков, 
и с кадрами. Врачей нужно тоже 
обучать. Спроси сейчас у среднего 
молодого специалиста, какие анти-
бактериальные препараты на какую 
микрофлору воздействуют, с большей 
долей вероятности, не все на этот 
вопрос дадут правильный ответ. 

Я считаю, что нужно применять 
все: обучение, стимулы, дубинки, 
пряники… И относительно бизнеса. 
Я уже высказывал свое мнение на 
этот счет, и оно не изменилось: везде, 
где есть бизнес на здоровье, здесь, я 
считаю, контроль должен быть же-
сточайшим. Малейшие нарушения 
– отзыв лицензии! То, что делают 
аптеки, фармацевтические компа-
нии, лаборатории, это называется 
стимуляцией ненужного спроса. Мы 
лезем в карман населения. Но еще 
больше мы обкрадываем государство 
в лице Фонда обязательного меди-
цинского социального страхования, 
который вынужден платить за все 
эти ненужные исследования. Потом 
удивляемся, куда деньги фонда делись, 
поскольку очень много ненужных 
лекарств назначается. 

– Елжан Амантаевич, коли 
затронули тему медицинского 
страхования, то, с учетом огром-
ного количества жалоб на нее от 
населения, не проще ли вообще 
отказаться от этой практики, как 
это предлагают сделать некото-
рые депутаты? очень интересно 
послушать Ваше мнение…

– В целом любое государство, 
любая система здравоохранения 
должны стремиться к тому, что-
бы все препараты, необходимые 
для лечения, будь они назначены в 
больнице или в поликлинике, были 
бесплатными для человека, чтобы 
лечение максимально покрывалось 
либо гарантированным объемом 
бесплатной медицинской помощи, 

либо страховкой. В нашем случае 
это ФОМС. Для чего это нужно? 
И наука, и статистика официально 
доказали: когда человеку не покры-
вается весь список лечения, оно 
зачастую не приносит должного 
эффекта. Например, при сахарном 
диабете больному, чтобы избежать 
развития осложнений, необходимо 
применять 5–7 лекарственных препа-
ратов. Если лечение ему покрывается 
лишь наполовину, причем не самую 
дорогую, то пациент не будет поку-
пать весь набор необходимых ему 
лекарств. В лучшем случае докупит 
еще парочку недорогих лекарств, 
остальное останется за бортом. В 
этом случае назначенное лечение 
уже неправильное, и мы тратим 
деньги на лечение, от которого 
не будет того эффекта, которого 
мы ждем. Это то же самое, если из 
салата оливье убрать майонез, это 
уже будет не оливье.

Поэтому не суть важно, как 
именно покрывать лечение граждан, 
главное – покрывать его нужно. В 
стационарах с этим проблем нет, 
там все для пациента обходится 
бесплатно. С амбулаторным лече-
нием сложнее. Мы исходим из того, 
что покрываем ту часть затрат, на 
которые у нас есть деньги. Макси-
мальное покрытие лечения идет по 
так называемым приоритетным 
болезням, сформированным в 
отдельные списки. 

Что делают развитые страны? 
Они покрывают практически все, 
но оставляют небольшие оплаты, 
там 5–10 процентов, чтобы у паци-
ента не было стимула бесконтроль-
но лечиться, чтобы был какой-то 
сдерживающий фактор. Возьмем, 
к примеру, Великобританию! Там 
все лекарства пациенту, а не только 
антибиотики, отпускают только 
по рецепту врача, потому что все 
лекарства для человека бесплатны. 
Больной приходит в аптеку, отдает 
рецепт врача, получает нужные ему 
лекарства, а аптека затем выставляет 
счет фармкомпаниям. А те в свою 
очередь – в службу здравоохране-
ния, который им все компенсирует. 
И пациент получает полноценное 
лечение, и проблемы с самолечением 
населения нет. Ни одна аптека желез-
но не отпустит ни одно лекарство, 
даже аспирин, без рецепта врача, 
потому что в этом случае никто 
ей не выплатит компенсацию. В 
Казахстане это тоже легко сделать. 
На балансе Минздрава есть инфор-
мационная система лекарственного 
обеспечения, которая по заключению 
правительственной комиссии уже 
успешно интегрирована и может 
быть применена практически. Там 
все просто. Аптеки заходят в эту 
информационную систему, видят, 
больной Биртанов, ИИН такой-
то, ему назначены лекарства, они 
отмечают, что все выдано, они видят 
электронные рецепты врача. Соот-
ветственно, завтра формируется счет 
и направляется в ФОМС. Челове-
ческий фактор отсутствует вообще. 
Отпуск лекарств осуществляется 
только по электронному рецепту. 
Если ты приходишь в аптеку, а такого 
рецепта нет, препарат ты не купишь. 
В этом случае идет полный учет от-
пущенных препаратов, реализовать 
их мертвым душам уже не получится. 
Эта система уже внедрена, осталось 
подключить к ней аптеки. Если это 
будет требование государства, они 
подключатся, никуда не денутся. 
Еще раз повторюсь, технически 
для этого все готово. 

Беседовала Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар 
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Cохраним популяцию снежных барсов
В Алматы состоялось подписание Меморандума о 
сотрудничестве между особо охраняемыми при-
родными территориями Казахстана и Кыргызстана, 
направленного на сохранение снежного барса. Ос-
новной целью этого партнерства является защита 
популяции снежного барса и его среды обитания в 
горах Северного Тянь-Шаня, охватывающих четыре 
особо охраняемые природные территории (ООПТ) 
обеих стран: государственный национальный парк 
«Көлсай көлдері», Алматинский государственный при-
родный заповедник, Иле-Алатауский государственный 
национальный парк в Казахстане и государственный 
природный парк «Чон Кемин» в Кыргызстане.

По словам организато-
ров, меморандум позволит 
ООПТ двух государств ско-
ординировать совместные 
усилия по изучению, охране 
и мониторингу популяции 
снежного барса. Совместная 
работа будет направлена 

на восстановление числен-
ности редкого хищника и 
сохранение стабильного 
состояния его популяции. 

Вице-министр эколо-
гии и природных ресур-
сов Республики Казахстан 
Нуркен Шарбиев отметил: 
«На данный момент мы 
наблюдаем положитель-
ную динамику увеличения 
популяции снежного барса 

в Казахстане. Благодаря 
нашим совместным усилиям 
с 2019 года численность 
этого редкого вида увели-
чилась на более чем 20% и 
теперь составляет от 152 до 
189 особей. Подписанный 
меморандум укрепит взаи-
модействие между нашими 
странами в деле сохранения 
этого глобально значимо-
го вида. Мы планируем 

запустить ряд инициатив, 
направленных на улучшение 
природоохранной деятель-
ности и обмен опытом».

В ближайшие пять лет 
страны планируют разрабо-
тать и реализовать программы 
по мониторингу снежного 
барса, его среды обитания и 
кормовой базы, а также уси-
лить трансграничное и меж-
дународное сотрудничество 

и повысить осведомленность 
общественности.

Подписанное пяти-
летнее соглашение ини-
циировано Программой 
развития ООН (ПРООН) 
в Казах стане при поддержке 
Глобального экологиче-
ского фонда (ГЭФ) в рам-
ках шестилетнего проекта 
(2018–2024 гг.) по сохра-
нению лесных экосистем и 

биоразнообразия, включая 
снежного барса. Поддержку 
также оказывает Глобальная 
программа по сохранению 
снежного барса и его экосис-
тем (GSLEP), объединяющая 
12 стран ареала обитания 
барса и направленная на 
привлечение внимания ми-
ровой общественности к 
проблеме сохранения этого 
редкого вида.

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

общество
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Мира АЗИЗОВА

ее не забудет родной край
Когда мы вспоминаем Кокшетау, перед нашими глазами предстают картины величе-
ственной красоты: озеро Бурабай, сияющее, как зеркальная гладь, Зеренда, с ее не-
тронутыми просторами, далекие манящие голубые горы, березы, танцующие на ветру, 
и зеленые сосны, тянущиеся к небу. Для Марфуги Бектемировой, выросшей в этом 
чудесном крае, становление поэтессой было естественным продолжением ее судьбы.

С самого детства Марфуга 
была очарована миром книг и нача-
ла писать стихи. Ее первые строки 
нашли отклик в сердцах читателей, 
когда были опубликованы на целой 
странице журнала «Қазақстан 
әйелдері» – с ее портретом. Уже 
тогда ее творчество привлекло 
внимание, и ее стихотворения 
были тепло приняты аудиторией. 
Это было началом ее большого 
пути в литературе.

Поэтесса любила бескрайние 
просторы степи, гордилась своим 
народом и с открытым сердцем 
воспевала родную землю. Где бы 
она ни находилась, Кокшетау, ее 
родной край, оставался с ней, был 
источником вдохновения и гордо-
сти. В своих стихах она слилась с 
природой, словно стала частью ее 
величественной красоты.

Марфуга присоединилась к 
звездной плеяде казахских поэ-
тов, таких как Сакен Сейфуллин, 
воспевший «Арқаның кербез сұлу 
Көкшетауы» («Гордая красавица 
Кокшетау Арки») и последовавшие 
за ним Еркеш Ибраһим и Толеген 
Кажыбаев, их вклад в литературу 
стал неоценимым. Как художник 
слова Марфуга Бектемирова на-

рисовала яркий и неповторимый 
образ родного края, подчеркивая 
его величие и чарующую красоту.

Все ее творчество было по-
священо этому уголку Казахстана, 
которому она посвятила свою 
душу, свое сердце и свое искусство.

Труд Марфуги, воспевающей 
величие и красоту Кокшетау, нашел 
заслуженное признание среди 
земляков. Ее творческое наследие, 
глубоко проникающее в душу и 
сердце каждого, вдохновляет и 
согревает. 

В память о замечательной 

казахской поэтессе, рано ушедшей 
из жизни, в городе Щучинске ули-
ца, ранее носящая имя Емельяна 
Пугачева, переименована в честь 
Марфуги Бектемировой. В день 
ее рождения на стене 9-й школы-
гимназии в Щучинске, где она 
училась, установлена памятная 
доска. Имя выдающейся поэтес-
сы, оставившей неизгладимый 
след в культуре своего народа, 
увековечено.

– Имя Марфуги Бектемиро-
вой известно не только в нашей 
стране, но и далеко за ее предела-

ми. Она была талантливой поэтес-
сой, чьи яркие стихи вдохновляли 
и вдохновляют людей, особенно 
молодежь, на человечность, доб-
роту, сострадание и патриотизм. 
Марфуга Тюлеухановна училась 
в этой школе, жила в интерна-
те неподалеку. Именно здесь в 
возрасте 14 лет она написала 
свое знаменитое стихотворение 
«Аққуым менің, қайдасың?» 
(«Где ты, мой лебедь?»), кото-
рое сразу привлекло внимание и 
оставило глубокий след в серд-
цах читателей. Имя Марфуги 
Бектемировой, посвятившей 
свою жизнь служению Родине и 
духовному возрождению нации, 
навсегда останется в памяти на-
рода. Установка мемориальной 
доски на стене этой школы, в 
которой она училась, – яркое 
подтверждение ее вклада в куль-
туру и литературу Казахстана, 
– сказал аким Щучинска Асхат 
Мухамеджанов.

В торжественной обстановке 
памятную доску, на которой изоб-
ражен снимок поэтессы, открыли 
директор газеты «Бурабай», 
председатель совета аксакалов 
/старейшин/ района Утелбай 
Толеуулы и супруг поэтессы, по-
четный академик Международной 
академии психологических наук 

Российской Федерации, писатель 
Есенгельды Суюнов.

В мероприятии приняли учас-
тие почетные граждане района 
и города, педагоги, работники 
культуры, представители рай-
онного и городского акиматов. 
Депутат районного маслихата, 
начальник станции Кокшетау-1 
Галымжан Ержанов, ветеран тру-
да Дина Акмолдина, начальник 
локомотивного депо Куаныш 
Нуржанов высказали теплые 
слова о творчестве поэтессы и 
отметили, что нельзя забывать 
имена талантливых личностей, 
следует рассказывать об их заслугах 
подрастающему поколению.

Школьники прочитали стихи 
Марфуги Бектемировой, исполнили 
написанную на ее слова песню 
«Қас-қағым». 

– Хочу поблагодарить от имени 
нашей семьи, родственников, друзей, 
многих читателей, относящихся к 
творчеству Марфуги с уважением, 
руководство партии «AMANAT», 
руководителей Бурабайского района 
и города Щучинска Акмолинской 
области, коллектив 9-й гимназии 
во главе с директором Бибигуль 
Куанышевной, которые оказали 
содействие в установлении па-
мятной доски на стену школы, 
которую она окончила. 

«Не умирает имя хорошего 
человека» – так гласит народная 
мудрость. Марфуга относится к 
таким людям. За собой она оста-
вила душевные стихи, мелодичные 
песни. Это, безусловно, заметный 
вклад в развитие отечественной 
литературы, культуры, духовной 
жизни страны, – поблагодарил всех 
участников мероприятия супруг 
поэтессы, писатель Есенгельды 
Суюнов.
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Мультимодальным аэрохабом для грузовых перевозок станет карагандинский аэропорт 
«Сары-Арка». Многие годы он не мог расширить географию для пассажирских перевозок и 
напоминал музей – красивый и чаще всего безлюдный. Теперь же по программе Дорожной 
карты, разработанной Правительством, аэропорт несколько поменял свой вектор, принимая 
по-прежнему пассажирский транспорт, но при этом открыл склады для грузов.

В год аэропорт «Сары-Ар-
ка» обслуживает около 320 ты-
сяч пассажиров, большинство из 
которых летает по стране. Есть, 
правда, круглогодичные рейсы в 
Москву и сезонные в Анталию. 
На этом пассажирские перевоз-
ки заканчиваются, хотя по словам 
председателя правления аэропор-
та «Сары-Арка» Руслана Габба-
сова, были приняты усилия для 
расширения географии. 

– Были предложены дешевые 
тарифы для перевозчиков, новые 
направления, но ни казахстанские, 
ни международные авиакомпании 
не проявляют должного интереса. 
Близость столичного аэропорта 
позволяет им осуществлять рейсы 
со стопроцентной загрузкой, –  
рассказал Руслан Габбасов.

В то же время уже больше 10 
лет аэропорт принимает грузы и 
стал даже вторым после алматин-
ского по грузообработке. Кроме 
того, здесь стали развивать тех-
нические посадки, что позволи-
ло привлекать дополнительных 
операторов.

Преимуществом для грузо-
перевозки стало расположение 
аэропорта, так как кратчайшие 
трассы как в Европу, так и в Азию 
проходят над Карагандой.

И, наконец, поручение Главы 
государства о развитии аэроха-
бов и по созданию всех условий 
для расширения возможностей 
аэропортов страны по транс-
портировке грузов стало решаю- 
щей отправной точкой в новую 
реальность. Вместе с тем Прави-
тельство утвердило Дорожную 
карту, в которую вошел и кара-
гандинский аэропорт.

Сегодня на карагандинской 
земле принимают самые разные 
грузы, от продуктов питания до 
медицинского оборудования. 
После всех таможенных и дру-
гих процедур груз отправляет-
ся к своим получателям по всей 
стране.

Арман Нурмагамбетов за-
ведует одним из складов, где 
хранится самый разный груз. 
Каждую неделю со всего мира 
на территорию аэропорта при-

бывает пять бортов – это около 
400 тонн груза. 

– Из Европы в основном при-
возят цветы. Здесь они хранятся 
сутки при температуре не выше 8 
градусов, раскомплектовываются, 
пересчитываются, проходят фито-
очистку и отправляются в другие 

регионы, – делится Арман Нур-
магамбетов.

Грузоперевозки положитель-
но сказались на развитии МСБ в 
Карагандинской области. Когда 
первые цветы спустили с трапа са-
молета, в регионе было около 200 
цветочных павильонов. Сегодня 

их свыше 700, а все потому, что 
далеко за ними ехать не надо, как 
впрочем, и ждать недолго.

Таким образом, проект, воз-
можно, поможет не только уве-
личить объем грузоперевозок, 
но и откроет новые ниши для 
предпринимателей.

– В перспективе ожидается, 
что объем обрабатываемых гру-
зов будет увеличен с 15 тысяч 
до 200 тысяч тонн в год. За счет 
этого к 2030 году планируется 
создание порядка 2 000 новых 
рабочих мест и увеличение нало-
говых поступлений в бюджет. К 
примеру, в этом году уже были от-
крыты прямые грузовые рейсы из 
Эквадора, что стало важным ша-
гом для развития международной 
торговли. Кроме того, планирует-
ся увеличение числа технических 
посадок грузовых самолетов до 
30 рейсов в неделю. Это значи-
тельно повысит логистические 
возможности аэропорта и сделает 
его важным транспортным узлом, 
– утверждает Руслан Габбасов.

Наряду с этим новшеством 
руководство аэропорта намерено 
реконструировать взлетно-поса-
дочную полосу, модернизировать 
залы ожидания, отремонтировать 
пассажирский терминал. Пото-
му как здесь никто не оставляет 
надежды на то, что когда-ни-
будь этот аэропорт заполнится 
людьми, которые будут держать 
в руках билеты в самые разные 
страны.

Самый большой урожай за последние десятилетия собрали аграрии 
Карагандинской области. Как считают сами фермеры, помимо помо-
щи природы, которая в этом году была щедра на дожди, большую 
роль сыграла поддержка государства. Вместе с тем сбор урожая был 
и под угрозой ввиду вспышки заболевания пшеницы.

Свыше 1 млн 360 тыс. тонн в 
этом году собрано на полях реги-
она. Таких впечатляющих показа-
телей Карагандинская область не 
видела последние четверть века.

На рекордный урожай по-
влияло много факторов, первый 
из которых – достаточность вла-
ги, которая в некоторых местах 
была даже излишней. Большую 
роль сыграли обеспеченность 
высококачественными семена-
ми, соблюдение агротехнологий, 
своевременная поставка ГСМ и, 
главное, субсидии.

Делясь достижениями кре-
стьян, руководитель управления 
сельского хозяйства Караган-
динской области Саят Мусин 
сообщил, что по урожаю зерна 
наибольший показатель достиг-
нут в хозяйствах Абайского, Бу-
хар-Жырауского, Нуринского и 
Осакаровского районов, где со-
брали по 15 центнеров с гектара. 
Наряду с этим получен высокий 
урожай картофеля – с 11,3 тыс. га 
собрано около 299 тыс. тонн, что 
полностью покрывает внутренние 
потребности региона. Также со-

брано 23,4 тыс. тонн масличных 
культур с урожайностью 7 ц/га. 
Местные склады уже готовы вмес- 
тить весь урожай.

Нисколько не умаляя труд хле-
боробов и земледельцев, аграрий 
с более чем полувековым стажем, 
директор ТОО «Шахтерское» 
Нуринского района Георгий Про-
коп рассказал, что такой рекорд в 
истории его крестьянского хозяй-
ства достигнут впервые.

– Мы собрали свыше 65 тысяч 
тонн зерновых, одной тысячи тонн 
масличных культур, 27 тысяч тонн 
картофеля. Если зерновыми куль-
турами наше хозяйство занимает-
ся со времен освоения целины, 
то картофель высаживаем всего 
лишь девятый год. Но показате-
ли впечатляют. В первую очередь, 
это большой труд земледельцев, – 
подчеркнул Георгий Прокоп.

Поделился фермер и опасе-
ниями, которые преследовали 
его все лето.

– В сельском хозяйстве я ра-
ботаю 51 год, и впервые зерновые 
культуры были так масштабно ох-
вачены болезнями. Мы боялись, 

что не сможем собрать урожай и 
волновались за качество пшеницы. 
Признаться, никто из аграриев не 
был готов к такой «эпидемии». 
На начало посевной в нашем ТОО 
было заготовлено фунгицидов на 
7 тысяч гектаров, а оказалось, что 
обработки требуют 34 гектара. 
Поставщики тоже не были готовы 
к реализации такого объема про-
дукции. К тому же многие болезни 
впервые появились в нашем реги-
оне. В следующем году мы должны 
быть готовыми к такому повороту 
событий, – рассказал аграрий.

Был страх как за качество 
зерновых, так и в целом за сам 
урожай. Однако хлеборобы не 
подвели. Был поставлен не толь-
ко рекорд, но и получено зерно 
хорошего качества: более 40% 
зерна – 3-го класса.

Самую большую урожайность 
в ТОО «Шахтерское» дал сорт 
«карагандинский» – 31 ц/га, чуть 
меньше сорта «грани» и «шор-
тандинский».

– Лучше всех показал себя наш 
«карагандинский», который был 
меньше других подвержен болез-

ням, – не без гордости отметил 
Георгий Прокоп.

Под впечатлением от показа-
телей урожая остался и руково-
дитель крестьянского хозяйства 
«Шанс», председатель Караган-
динского областного филиала 
Ассоциации фермеров Казахстана  
Игорь Жабяк, признавшийся, что 
за 25 лет работы в сельском хозяй-
стве такого масштаба еще не видел.

Помимо милостей от при-
роды, Игорь Жабяк считает, что 
высокие показатели достигнуты 
благодаря поддержке государства.

– В этом году поменялась 
программа субсидирования ми-
неральных удобрений, и все сель-
хозформирования могут получать 
удобрения по удешевленной цене, 
в рассрочку до осени. Если эта 
программа субсидирования бу-
дет и дальше существовать, то у 
фермеров останется лишь одна не-
обходимость – работать, пополняя 
запасы стабфондов и не допуская 
роста цен на «борщевую корзи-
ну», – говорит Игорь Жабяк.

Продолжая тему государ-
ственной поддержки, руково-
дитель управления сельского 
хозяйства Саят Мусин сообщил, 
что В Карагандинской области на 
осенние работы было выделено  
15 тыс. тонн ГСМ. 

– Управление определило двух 
операторов, которые реализова-
ли удешевленное топливо по 245 
тенге за литр. С учетом обильной 
влаги в Министерстве сельского 
хозяйства был запрошен дополни-
тельный объем ГСМ для зерносу-
шильных установок. В регионе 

таких установок свыше 50, и 10 
зерносушилок работают на газе, 
перебоев с этим видом топлива 
также не было, – поделился Саят 
Мусин.

Он также акцентировал вни-
мание на том, что Карагандин-
ская область – единственная по 
республике, которая не имеет 
задоженности перед аграриями 
по финансовым вопросам.

В регионе действует 14 про-
грамм, и финансирование чи-
новники старались распределить 
равномерно по всем из них. В 
этом году на поддержку сельско-
го хозяйства в области выделено  
23 млрд тенге субсидий, и, как за-
верил руководитель управления, 
до конца года средства будут вы-
плачены фермерам.

Вместе с тем, как проинфор-
мировал председатель Караган-
динского областного филиала 
Ассоциации фермеров Казахстана 
Игорь Жабяк, всего по республике 
на развитие агропромышленного 
комплекса в этом году было выде-
лено 680 млрд тенге. 

– В следующем году будет вы-
делено 900 миллиардов тенге, из 
них 200 миллиардов предусмотре-
но под льготный лизинг в 5%, и для 
нашей сферы это очень большой 
прорыв. В данной льготной про-
грамме могут участвовать все фер-
меры. Глава государства поставил 
перед Министерством сельского 
хозяйства и аграриями основную 
задачу – обеспечение продоволь-
ственной безопасности страны, и 
мы ее должны выполнить, – резю-
мировал фермер.

ТРАНСПОРТ

ВОЗДУШНАЯ ГАВАНЬ ДЛЯ ВСЕХ

Полосу подготовила Самал АХМЕТОВА,
Караганда

АКТУАЛЬНО

РЕКОРДНЫЙ УРОЖАЙ
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Оксана ЛЫСЕНКО,
Жетысу

Молодежная политика

СпраВка: 
первым проявлением волонтерства в казахстане можно считать тради-
цию «асар». Согласно этому древнему обычаю, степняки собирались 
вместе, чтобы искренне и безвозмездно выполнять непосильную для 
одного человека работу. 
В современном казахстане началом развития волонтерства стал период 
2000-х годов, когда происходило становление нпо. одним из старей-
ших движений в стране считается национальная волонтерская сеть.
В 2018 году Министерство информации и общественного развития рк 
совместно с национальной волонтерской сетью запустили онлайн-
платформу QazVolunteer.kz. Сайт дает полную информацию обо всех 
волонтерских движениях и акциях в стране.

ВреМя добрых людей
В Казахстане интерес к теме волонтерства продолжает расти. Если 
еще в 2021 году в рядах добровольцев числилось порядка 117 тысяч 
казахстанцев, то через год их стало почти 140 тысяч. В конце прошлого 
года число добрых людей составило уже 240 тысяч. Большинство из 
них – молодежь, которая активно вступает в ряды волонтерских орга-
низаций. Активнее всех помощь гражданам оказывает алматинская 
молодежь, стараются не отставать и их сверстники из регионов. Этот 
факт подтверждают итоги премии «Волонтер года», утвержденной 
Главой государства. К примеру, волонтеры области Жетысу по резуль-
татам 2023 года были признаны лучшими сразу в 13 номинациях из 42. 

Казахстан без преувеличения 
страна неравнодушных людей. 
И речь не только о легендарном 
гостеприимстве, но и о готовности 
протянуть руку помощи в сложной 
ситуации. Сегодня в нашей стране 
сотни тысяч граждан носят гордое 
звание волонтер. И это не предел, 
ежегодно их ряды пополняют-
ся новыми добрыми сердцами. 
Важную роль в популяризации 
волонтерского движения сыграл 
Год волонтера, который в стране 
прошел в 2020 году. Тогда, давая 
старт самому доброму году, Прези-
дент страны Касым-Жомарт Токаев 
особо отметил о необходимости 
развивать волонтерство не только 
в национальном масштабе, но и в 
каждом городе, районе и селе. Се-
годня, спустя четыре года, можно 
с уверенностью говорить, призыв 
Главы государства был услышан. 
И что особенно радует, интерес 
к теме волонтерства в Казахста-
не продолжает расти не только в 
крупных городах страны, но и на 
региональном уровне. 

К примеру, в области Жетысу в 
настоящее время зарегистрировано 
уже свыше 730 волонтеров, и их 
число постоянно увеличивается, 
при этом наибольший интерес и 
активность все чаще проявляют 
молодые люди – это и студенты, 
и даже школьники. В прошлом 
году даже был создан специальный 
фронт-офис «Мейірімді Жетісу», 
который активно работает над 
объединением молодежи и во-
лонтерских организаций, а также 
поддержкой их инициатив.

По данным КГП «Центр 
молодежи Jetisy jastary», всего 
в области сегодня действуют 12 
волонтерских организаций и 16 
инициативных групп. Они объеди-
няют сотни жетысусцев из разных 
районов и поселков, готовых в 
любую минуту откликнуться и 
прийти на помощь людям с трудной 
жизненной ситуацией. С начала 
этого года в регионе было орга-
низовано уже 2 339 волонтерских 
и благотворительных акций. Это 
и социальные, и экологические, 
а также кампании, направленные 
на помощь ветеранам Великой 
Отечественной войны, ветеранам 
тыла и труда, одиноким старикам, 
на защиту животных и так далее.

Волонтеры оказали помощь 
более двум тысячам многодет-
ным, малообеспеченным семьям 
и одиноким пожилым людям. В 
качестве поддержки волонтерские 

организации региона ежегодно 
получают малые гранты на реа-
лизацию особенно актуальных 
проектов. В прошлом году финан-

совая поддержка была выделена 
по 8 направлениям волонтерства.

Каждый год в свой профес-
сиональный праздник волонтеры 

региона традиционно собираются 
вместе, чтобы обсудить свою дея-
тельность, обменяться опытом, 
обозначить новые задачи. В прош-
лом году форум-встреча активных 
волонтеров области Жетысу прошел 
в рамках трех сессий. Были подняты 
такие актуальные вопросы, как 
организация совместной работы 
с местными исполнительными 
органами по координации волон-
терской деятельности, развитие 
лидерских качеств руководителей 
волонтерских организаций и другие. 
По традиции итогом форума стало 
вручение активным волонтерам 
благодарственных писем. Тогда 
же волонтеры наметили планы, 
которые продолжают совместными 
усилиями реализовывать в этом 
году. Работа кипит в таких крупных 
волонтерских организациях, как 
Центр мастеров «Алтын Адам 
Жетысу» и «Kaz.Eco.Patrul» под 
руководством Динары Бакировой. 
Волонтерское движение занима-
ется инклюзивным образованием, 
бесплатным обучением детей с 
аутизмом, заболеваниями Дауна 
и ДЦП. Волонтеры учат детей и 

их родителей шить, вязать и раз-
вивать самые разные творческие 
навыки, тем самым популяризуя 
ручное искусство. 

Свой вклад волонтеры регионы 
делают и в сохранение исторических 
памятников. Например, недавно, в 
рамках республиканской экоакции 
«Нет вандализму», в целях защиты 
исторических, культурных мест в 
городе Талдыкоргане на терри-
тории памятника «Кызыл тас» 
ими была произведена очистка 
от мусора. Большое внимание 
добрые люди региона уделяют и 
братьям нашим меньшим. Так во-
лонтеры «ЗООКЛУБА» во главе 
с Вероникой Гузенко регулярно 
проводят профилактическую и 
просветительскую работу, учат 
обращаться с животными ответ-
ственно и доброжелательно, не 
допуская жестокости. Кроме того, 
они открывают приюты, центры 
для бездомных животных.

И людям, и животным помо-
гают участники волонтерского 
движения «Делай добро! Текели» 
под руководством Халиды Кусаи-
новой. Сама Халида волонтерством 
увлеклась еще в 2018 году. Все 
началось с открытия социального 
склада и проведения ежегодных 
благотворительных акций – «Но-
вый год в каждый дом», «Дорога в 
школу», «Лавка добра». Помогают 
Халида и ее единомышленники и 
людям без определенного места 
жительства, восстанавливают им 
документы, определяют в центры 
социальной адаптации.

– Это все благодаря командной 
работе, – говорит Халида. – За 
последние годы в регионе активно 
развивается волонтерство и оказы-
вается поддержка волонтерским 
движениям. Огромное спасибо 
сотрудникам акимата, прокуратуры 
и полиции, они поддерживают нас 
и помогают, а мы, в свою очередь, 
помогаем и им. Я также являюсь 
волонтером-поисковиком, и это, 
пожалуй, самая тяжелая в моральном 
плане часть моей деятельности. 
Взять, к примеру, случай, произо-
шедший в начале этого года. Мы 
изначально знали, что ищем тело, 
не питая надежд на хороший ис-
ход. Почти 11 дней, с 29 декабря 
по 8 января, искали тело Карины 
Дорохиной. Но есть и радостные 
моменты в нашей работе. К приме-
ру, через фонд «Елге комек бер» 
удалось обеспечить жильем сразу 
две семьи. Каждый волонтер вно-
сит свою лепту и помогает решать 
социально значимые проблемы 
общества и делать нашу жизнь 
лучше и добрее.
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СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

АКТУАЛЬНО 

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

О вопросах реализации государственной по-
литики в области пенсионного и социального 
обеспечения, социальной защиты инвалидов, 
медико-социальной экспертизы в интервью 
нашему корреспонденту рассказала Анар 
ЕРЕМБАЕВА, руководитель департамента 
Комитета регулирования и контроля в сфере 
социальной защиты населения Министерства 
труда Республики Казахстан, главный госу-
дарственный инспектор социальной защиты 
области Абай.

– Анар Айдарбековна, 
раньше при установлении 
инвалидности, получения по-
собий и технических средств 
реабилитации приходилось 
обращаться в различные ин-
станции. Процесс долгий и 
для людей с инвалидностью 
трудный. Расскажите, как эта 
процедура проводится сейчас?

– Да, это было нелегко – 
сначала люди обращались в 
медицинское учреждение для 
обследования и лечения, далее 
с бумажными документами шли 
в отдел МСЭ для установления 
инвалидности. После чего заявка 
на пособие автоматом направ-
лялась в Госкорпорацию, а для 
оформления средств реабили-
тации и получения социальных 
услуг лицу с инвалидностью 
необходимо было обратиться в 
отдел занятости и социальных 
программ. В целях исключения 
хождения по разным инстанциям 
и бумажной волокиты внедрен 
заочный проактивный формат 
проведения МСЭ, основной 
целью которого является упро-
щение процедуры установления 
инвалидности путем обращения 
услугополучателя только в меди-
цинское учреждение.

– В чем еще преимущества 
заочного проведения меди-
ко-социальной экспертизы? 

– Переход на заочное осви-
детельствование, во-первых, ис-
ключает прямой контакт услуго-
получателя с услугодателем, тем 
самым снижает коррупционные 
риски. Во-вторых, обеспечи-
вает прозрачность экспертных 
решений МСЭ. В-третьих, ав-
томатизирует бизнес-процесс 
оказания государственных услуг 
по установлению инвалидности 
и определению мер социальной 
защиты лиц с инвалидностью. 
В-четвертых, устраняет админи-
стративные и бюрократические 
барьеры. При этом медико-соци-
альная экспертиза проводится на 
основании обезличенных меди-
цинских документов экстерри-
ториальными экспертами разных 

регионов, то есть эксперты дру-
гих регионов не видят ни имени, 
ни адреса освидетельствуемого 
лица.

– Сколько человек уже 
прошли освидетельствование 
в новом формате?

– В целом в 2024 году пла-
нируется охватить данным ком-
плексным подходом до 35% лиц 
с инвалидностью от числа осви-
детельствуемых лиц. По области 
Абай по состоянию на 1 октября 
нынешнего года заочно освиде-
тельствовано 39,3% от оказанных 
государственных услуг. Результа-
ты проведения заочного освиде-
тельствования граждане могут 
получить в личном кабинете на 
веб-портале «электронного пра-
вительства» при наличии ЭЦП 
или в отделе МСЭ по месту жи-
тельства. 

– Сколько в области всего 
граждан с инвалидностью?

– 24 297 человек, из них с  
I группой – 2 935, II группой –  
9 062, III группой – 9 517 человек. 

Детей-инвалидов до 18 лет 
– 2 783 человека. С начала года 
оказано государственных услуг 
в части установления инвалид-
ности и определения мер соци-
альной защиты 6 076 гражданам. 
Из них в заочно-проактивном 
формате 2 391, очно – 3 685 че-
ловек. Интенсивный показатель 
первичного выхода на инвалид-
ность по Абайской области за 9 
месяцев 2024 года – 20,5 (2023 г. 
– 20,9). Республиканский пока-
затель – 21,1.

– Анар Айдарбековна, ка-
кие заболевания чаще всего 
становятся причиной инва-
лидности? 

– Анализ причин первичной 
инвалидности среди взрослого 
населения по нозологическим 
формам болезни за 9 месяцев 
показывает, что основными за-
болеваниями, приводящими к 
инвалидности среди взрослого 
населения, являются: злокаче-
ственные новообразования – 345 

случаев, или 27,7%, на втором 
месте – болезни системы кро-
вообращения – 207 (16,6%), на 
третьем месте – психические 
расстройства 90 (8%).

В структуре первичной 
инвалидности среди детей до 
18 лет за 9 месяцев 2024 года 
в нозологиях на первом месте 
психические расстройства – 129 
человек (43,5%), на втором месте 
– врожденные пороки развития 
49 человек (16,5%), на третьем 
месте – болезни нервной систе-
мы 29 (98%). 

– Давайте перейдем к во-
просам пенсионного и соци-
ального обеспечения, назна-
чение пенсий и пособий.

– За 9 месяцев 2024 года пен-
сионным отделом рассмотрено 
60 559 макетов, из них по новому 
назначению –33 256, пересмотру 
– 26 507, отказу – 796. За анало-
гичный период 2023 года рассмо-
трено всего 55 328 макетов, из 
них новое назначение – 28 997, 
пересмотр – 26 047, отказ – 284. 
По сравнению с аналогичным пе-
риодом увеличилось количество 
заявлений на новое назначение 
на 12,8%, пересмотр – на 1,7%, 
количество отказов увеличено на 
64,3%, всего увеличение рассмо-
тренных дел – на 8,6%.

За 9 месяцев в электронном 
формате оказано 592 услуги, ка-
сающиеся назначения и получе-
ния государственных социальных 
пособий по инвалидности, по 
утере кормильца, многодетным 
семьям, на рождение ребенка и 
по уходу за ним до полутора лет.

В проактивной форме оказа-
но 9 049 услуг. Это пенсионные 
выплаты по возрасту, базовая 
пенсионная выплата, государ-
ственные социальные пособия 
по инвалидности, на рождение 
детей, воспитание ребенка-инва-
лида, пособия многодетным ма-
терям, награжденным подвеска-
ми «Алтын алқа», «Күміс алқа», 

государственные пособия мно-
годетным семьям, специальное 
государственное профессиональ-
ное пособие. Из динамики про-
слеживается уменьшение количе-
ства обращений через веб-портал 
«электронного правительства» 
и увеличение проактивного ока-
зания государственной услуги.

– Расскажите о назначении 
специального государствен-
ного профессионального по-
собия?

– Как вы знаете, Глава государ-
ства в своем Послании от 1 сентя-
бря 2023 года поручил внедрить 
специальную социальную выплату 
работникам, длительное время за-
нятым во вредных условиях труда с 
55 лет до достижения пенсионного 
возраста. Во исполнение постав-
ленной задачи с 1 января 2024 года 
введены специальные социальные 
выплаты (далее – ССП) лицам, за-
нятым во вредных условиях труда 
при достижении 55 лет и нали-
чия факта уплаты обязательных 
профессиональных пенсионных 
взносов не менее 7 лет. Это рас-
пространяется на работников, 
занятых во вредных условиях 
труда. Прежде всего металлургов, 
шахтеров, энергетиков и людей 
других профессий. По области 
Абай с января этого года ССП 
назначено 642 гражданам, из 
них поступившие через источник 
ЦОН на 2 выплаты – 142 чело-
века, в проактивном формате на  
4 выплаты – 500 человек.

– Ваше ведомство осу-
ществляет государственный 
контроль за соблюдением 
законодательства в области 
пенсионного и социального 
обеспечения, социальной за-
щиты инвалидов, и в сфере 
оказания специальных соци-
альных услуг, медико-соци-
альной экспертизы и так далее. 
Расскажите об этой части ва-
шей деятельности? 

– Департаментом по области 
Абай по состоянию на 1 октября 
проведено 48 проверок, в том 
числе по профилактическому 
контролю – 26; по внеплановым 
проверкам – 22.

Общее количество нуждае-
мости в технических средствах 
реабилитации – 12 350, количе-
ство обеспеченных – 10 791, что 
составляет 87,4%. 

Проверка проведена по 
49 проверочным листам, в том 
числе: в сфере предоставления 
ССУ в условиях стационара, 
полустационара – 5; доступа для 
лиц с инвалидностью к объектам 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры – 40; выполнение 
реабилитационных мероприятий 
согласно индивидуальной про-
грамме абилитации и реабили-
тации лиц с инвалидностью – 4. 
По результатам проверок выда-
ны предписания по устранению 
выявленных нарушений – 36. С 
начала года выявлено 279 нару-
шений. В том числе по доступу 
– 155; по предоставлению специ-
альных социальных услуг – 96; по 
выполнению реабилитационных 
мероприятий согласно индивиду-
альной программы абилитации 
и реабилитации лиц с инвалид-
ностью – 28.

По результатам проверок 
наложено 14 административных 
штрафов на сумму, превышаю-
щую 4,9 миллиона тенге.

За нарушение в области со-
циальной защиты лиц с инвалид-
ностью – 2 административных 
штрафа на сумму 147,68 тыся-
чи тенге; за нарушение в сфере 
предоставления специальных со-
циальных услуг – 4 администра-
тивных штрафа на сумму 332,28 
тысячи тенге; за ненадлежащий 
доступ для лиц с инвалидностью 
– 8 административных штрафа 
на сумму 4430,4 тысячи тенге.

Хотелось бы добавить, что 
с 1 января 2025 года планиру-
ется проведение обязательного 
лицензирования деятельности 
организаций, оказывающих 
специальные социальные услу-
ги в соответствии с Правилами 
оказания государственной услуги 
«Выдача лицензии на предостав-
ление специальных социальных 
услуг».

Однако имеются риски, что 
ряд объектов не пройдут лицен-
зирование, так как не имеют со-
ответствующих зданий, пригод-
ных для оказания специальных 
социальных услуг, а также нали-
чие материально-технической 
базы, специализированного обо-
рудования, квалифицированных 
специалистов и т. д. 

– Спасибо за интервью. 

МЕДИКО-СОЦИАЛЬНАЯ ЭКСПЕРТИЗА 
В ФОРМАТЕ ОНЛАЙН



Гастроли

Ко Дню республиКи

«абай» в большом театре
«речь иДет о личности планетарноГо масштаба»: мосКовсКие  
зрители пришли в восторГ от КазахсКой национальной оперы
Труппа «Астана Опера» с огромным успехом представила оперу «Абай» Ахмета Жубанова 
и Латифа Хамиди на либретто Мухтара Ауэзова на сцене Большого театра в Москве. Это со-
бытие, без преувеличения, стало знаковым как для казахстанского театра, так и для всего 
отечественного оперного искусства. Выступление коллектива произвело невероятное впе-
чатление на московскую публику, а зал аплодировал стоя! К слову, гастроли стали частью 
Международного фестиваля «Видеть музыку».

Стены Большого театра, хра
нящие многовековые традиции, 
словно раскрыли свои объятия 
для казахской оперы – ее звучание 
проникло в сердца каждого, кто был 
здесь в этот вечер. Каждая музы
кальная фраза солистов и артистов 
хора, каждый звук симфонического 
оркестра под руководством Элмара 
Бурибаева несли в себе отголоски 
степей, богатую историю и мудрость 
кочевой культуры.

Постановка «Абай», созданная 
выдающимися мастерами – лауреа
том Государственной премии РК, 
заслуженным деятелем Казахстана, 
дирижером Аланом Бурибаевым, 
режиссером Джанкарло дель Монако, 
сценографом Эцио Фриджерио, 
лауреатом премии «Оскар», ху
дожником по костюмам Франкой 
Скуарчапино – предстала перед 
зрителями во всей своей роскоши.

Многие зрители отметили 
глубокую эмоциональность ис
полнения и высокую вокальную 
школу артистов «Астана Опера». 
В их числе – заслуженные деятели 
Казахстана Талгат Мусабаев (Абай), 
Салтанат Ахметова (Ажар) и Меир 

Байнеш (Айдар), лауреаты многих 
международных конкурсов Талгат 
Галеев, Беимбет Танарыков, Татьяна 
Вицинская, Сұлтан Бақытжан, Вале
рий Селиванов, Рамзат Балакишиев, 
Артур Габдиев. 

По счастливому стечению об
стоятельств итальянский режиссер 
Джанкарло дель Монако также при
сутствовал на спектакле, который 
поставил почти 10 лет назад.

– Я оказался в Москве по слу
чаю работы над постановкой оперы 
Джузеппе Верди «Риголетто», 
премьера которой запланирована 
на 14 ноября. И вот, пролистывая 
газету, наткнулся на афишу с назва
нием «Абай». Сначала подумал, что 
это новая постановка в Большом 
театре, а потом выяснил, что это 
гастроли труппы «Астана Опера» 
из Казахстана. Был приятно удивлен 
и невероятно рад, что одновре
менно со своей работой в Москве 
могу увидеть нашу казахстанскую 
постановку на этой легендарной 
сцене. Это редкий случай и большая 
честь для меня, – поделился своими 
эмоциями режиссер.  

Спектакль посетили видные 

российские деятели искусства. 
Так, доктор искусствоведения, 
заслуженный деятель искусств РФ, 
профессор Московской государ
ственной консерватории имени 
П.И. Чайковского Николай Куз
нецов отметил, что театр «Астана 
Опера» привез в Москву поистине 
замечательный спектакль, и это 
настоящий подарок для зрителей. 

– Я был на открытии вашего 
оперного театра и могу сказать, 
что это потрясающий оперный 
дом, который продолжает удивлять 
своим творчеством, и эта постановка 
оперы «Абай» на казахском языке 
– яркое тому подтверждение. Вы 
выбрали произведение казахского 
композитора, который написал уди
вительную музыку. И посмотрите, 
как зрители на это реагируют – все 
настолько тронуты и увлечены! То, 
что исполнение идет на казахском 
языке, невероятно важно и прекра
сно. Я раньше знакомился с этим 
произведением, и для меня, как 
и для многих русских зрителей, 
перевод хорошо известен. Мы 
воспринимаем казахскую оперу 
как чтото родное. Ваши солисты 

– не просто певцы, они настоящие 
оперные артисты, живущие на 
сцене. Они действуют, а не просто 
поют. И каждая их эмоция понятна 
зрителю, – поделился профессор.

В свою очередь известный 
российский оперный режиссер 
Михаил Панджавидзе подчерк
нул, что не в первый раз видит 
постановку «Абая». 

– В оригинале я видел ее в 
«Астана Опера» и уже тогда был 
поражен ее масштабом. Уровень 
труппы великолепен, и я могу с 
уверенностью сказать, что любому 
дирижеру, режиссеру или художнику, 
работающему с этим коллективом, 
можно только позавидовать. Это 
большая удача – работать с такими 
талантливыми и преданными своему 
делу людьми. Фигура Абая – это 
сложная задача для воплощения на 
сцене. Ведь речь идет о личности пла
нетарного масштаба. Я пересмотрел 
его стихи, переслушал произведе
ния и каждый раз удивляюсь: как 
же это приходит людям в голову? 
Получаю огромное удовольствие 
от того, что вижу и слышу здесь в 
Большом театре работу родного 

мне театра «Астана Опера». Это 
двойное наслаждение! – отметил 
Михаил Панджавидзе.

Народный артист России, лауре
ат Государственной премии СССР, 
четырежды лауреат театральной 
премии «Золотая маска» Александр 
Титель также дал высокую оценку 
спектаклю.

– Театр «Астана Опера» я знал 
лишь по рассказам, слышал, что по
строено новое здание, оснащенное 
по последнему слову техники. То, что 
я увидел в ходе гастролей, мне очень 
понравилось. Я с большим интересом 
слушал музыку, а сценографическое 
решение восхитило меня. Конечно, 
Эцио Фриджерио – выдающийся 
театральный художник. Он проделал 
потрясающую работу, уловив и точно 
передав национальные мотивы, что 
не так просто. Все выполнено со 
вкусом, костюмы также идеально 
соответствуют общему замыслу. 
Хотя с момента постановки прошло 
уже девять лет, мизансценический 
рисунок сохраняется. Артисты 
действуют органично и живо, а 
мужской хор звучит замечательно, 
особенно выделяются тенора. Очень 
хорошие солисты – это большая 
удача, поздравляю вас, – заметил он.

Своим мнением поделился и 
заслуженный работник культуры 
Казахской ССР, заслуженный 
работник культуры РФ Владимир 
Линчевский. 

– Очень ценно, что вы сохра
няете замечательные традиции, 
которые у вас есть. Оркестр и 
солисты просто великолепны! У 
вас богатая театральная история, 
олицетворением которой стали 
такие личности, как Ермек Серке
баев и Бибигуль Тулегенова – это 
настоящее солнце, которое осветило 
не только Казахстан и Россию, но, 
возможно, и весь мир. В чем их се
крет? Они пели сердцем. Сегодня 
мы пожинаем плоды их успеха, и 
это – результат их труда. Вы сохра
нили эти прекрасные традиции. 
Не разменивайтесь на мелочи. Все, 
что вы делаете, глубоко, серьезно 
и философски обосновано. Я в 
полном восторге от вашего театра. 
Это понастоящему классика, такая, 
как она должна быть, – сообщил 
Владимир Линчевский. 

Опера «Абай» уже давно стала 
визитной карточкой Независимого 
Казахстана, и московские гастроли, 
поддержанные Министерством 
культуры и информации РК, вновь 
подтвердили международное зна
чение этого произведения.

празДниК юных талантов
В Национальном музее РК в Астане пройдет конкурс традици-
онной песни «Шырқа, даусым», посвященный Дню Республики. 
Мероприятие организовано в рамках проекта «Шаңырак» отдела 
музейной педагогики и детского творчества.

– Среди духовных ценно
стей казахского народа одним из 
богатейших наследий является 
традиционная песня. Образцы 
традиционных песен издавна 
представляют собой ритуальные 
песни, народные песни, про

изведения профессиональных 
народных композиторов. Главная 
задача – сохранение националь
ной идентичности, почитание и 
популяризация традиций пред
ков, – сообщили в прессслужбе 
Нацмузея.

Так, конкурс направлен на при
витие национального духа юным 
талантам, а также формирование 

у учащихся чувства патриотизма, 
любви к стране, земле и нации. 
Кроме того, состязание призва
но пробудить у ребят интерес к 
песенному искусству и основам 
духовного наследия.

В конкурсе принимают учас
тие учащиеся школ города Астаны 
с 6го по 9й классы. Талантли
вые школьники в ходе конкурса 

представят традиционную песню 
в живом исполнении.

Жюри оценивает чистоту тона 
голоса участников, соответствие 
произведения теме конкурса, 
исполнительское мастерство и 
сценическую культуру. В состав 

комиссии вошли деятели культуры 
и искусства, а также сотрудники 
музея.

По итогам конкурса из всех 
участников будут определены 
обладатели Гранпри, дипломов 
I, II, III степени. Юные таланты 
будут награждены памятными 
призами.

Конкурс «Шырқа, даусым» 
пройдет в Нацмузее 22 октября 
при поддержке Министерства 
культуры и информации РК.
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ТВОРЧЕСТВО ЭКОЛОГИЯ

Ежедневно их посещает бо-
лее 500 пенсионеров. Многие 
из них теперь настоящие звезды 
большой сцены. На днях самые 
активные из них вновь блиста-
ли на сцене Казахконцерта на 
фестивале долголетия «Асыл 
қазынам». 

Большой концерт состо-
ялся в рамках месячника по-
жилых людей. Активные пен-
сионеры представили яркую 
концертную программу: по-
каз коллекции национальной 
одежды возрастных моделей, 
выступления танцевальных 
коллективов, домбрового 
оркестра, театрализованные 
постановки, показательные 
спортивные выступления. В 
числе участников были также 
артисты-пенсионеры – мно-
гократные призеры междуна-
родных конкурсов в Италии, 
Турции, Кыргызстане и дру-
гих странах, также была орга-
низована выставка творческих 
работ участников.

Как известно, в Алматы с 
2022 года успешно реализует-
ся проект «Активное долголе-
тие», для этого в мегаполисе 
открыто 15 центров актив-
ного долголетия, которые 
ежедневно посещают более 
500 пенсионеров. В их числе 
66-летняя Мадия Байсабаева. 
Всю жизнь она работала на 
производстве, времени на себя 
и свои увлечения всегда не хва-
тало. Выйдя на заслуженный 
отдых, занималась домашними 
делами, воспитывала внучку.

– В центр меня пригла-
сила подруга, – рассказала 
пенсионерка. – Мы пошли, 
записались и сразу же посети-
ли занятия. Мне очень понра-
вилось. Изначально в центр я 
пошла просто для общения.

Однако занятия в центре 
стали не просто развлечени-
ем, но и помогли ей пережить 
сложные жизненные ситуа-
ции.

– Было время, когда дочка 

тяжело заболела, – вспоминает 
женщина. – Я очень пережива-
ла, не спала днями и ночами, у 
самой здоровье подорвалось. 
Я стала усиленно ходить на за-
нятия в центр, и постепенно 
все встало на свои места, дочка 
поправилась. Оглядываясь, я 
удивляюсь, что такой тяжелый 
период пережила без депрес-
сии. Все потому, что некогда 
было печалиться, болеть, бла-
годаря Центру активного дол-
голетия у меня была активная 
жизнь.

Кроме того, Мадия Ашир-
баевна поделилась, что в центре 
исполнилась ее давняя мечта. 
Сейчас она состоит в театраль-
ном кружке, танцует вальс, уча-
ствует в конкурсах, постанов-
ках. А теперь смогла выступить 
на сцене Казахконцерта при 
полном зале зрителей.

– Я всегда мечтала высту-
пать на большой сцене, но мне 
это казалось неосуществимой, 
несбыточной мечтой, – поде-
лилась Мадия Байсабаева. – А 
когда впервые выступила, я 
опешила. Я никогда не занима-
лась танцами как искусством. 
Оказывается, я еще могу, еще 
не поздно. Сбылась моя мечта! 
Несмотря на возраст, мы не 
сидим на скамейках, довольны 
жизнью, продолжаем разви-
ваться, обучаемся, следим за 
здоровьем, танцуем.

Директор Центра актив-

ного долголетия Алматы Са-
уле Бекетаева отметила, что 
фестиваль в очередной раз 
доказал состоятельность про-
екта «Активное долголетие».

– Фестиваль долголетия 
«Асыл қазынам» знаменате-
лен тем, что на сцене не было 
ни одного профессионального 
эстрадного танцора или певца, 
выступали только творческие 
коллективы Центра активного 
долголетия Алматы и его от-
делений, – отметила она. – О 
нас все больше узнают, после 
концерта многие подходили 
и хотели посещать центры. 
Самое главное, благодаря 
центрам долголетия вырос 
показатель продолжительно-
сти жизни. Сейчас он составил 
рекордный показатель за пос-
ледние 25 лет: по Алматы – 78 
лет, по республике – 75 лет. 
Это говорит само за себя.

Напомним, работа цент-
ров активного долголетия 
направлена на социализацию 
людей пенсионного возрас-
та в активную культурную, 
творческую, спортивную и 
деловую жизнь для увеличе-
ния продолжительности их 
физического и ментального 
здоровья. Филиалы центра 
есть в каждом районе горо-
да, в них квалифицированные 
специалисты и инструкторы 
бесплатно оказывают более 
40 видов социальных услуг.

В Алматы прошла итоговая презентация резуль-
татов шестилетнего проекта ПРООН по сохране-
нию биоразнообразия и восстановлению лесов 
в Казахстане. 

В мероприятии приняли учас-
тие представители Правительства, 
природоохранных организаций и 
международных партнеров. Проект, 
реализованный с 2018 по 2024 год при 
поддержке Глобального экологическо-
го фонда (ГЭФ), охватил ключевые 
природные территории страны и 
направлен на защиту экосистем и 
развитие лесного сектора.

Как отметили организаторы ме-
роприятия, в рамках проекта удалось 
достичь значительных результатов в 
восстановлении лесных ресурсов и 
устойчивом управлении природными 
территориями. Работа проводилась на 
14 особо охраняемых природных тер-
риториях (ООПТ), в восьми лесных 
хозяйствах и охватила шесть областей 
Казахстана, включая сельские округа 
и села. Значительное внимание уделя-
лось развитию экологического туриз-
ма, поддержке местных сообществ, а 
также укреплению кадрового и техни-
ческого потенциала природоохранных 
организаций.

– В ходе реализации проекта 
были достигнуты важные успехи 
в расширении сети ООПТ. Впер-
вые в Казахстане выявлено более 
1,2 миллиона гектаров лесов высо-
кой природоохранной ценности, что 
позволит планировать дальнейшие 
меры по их охране. Было завершено 
функциональное зонирование земель, 
внедрены программы по устойчивому 
управлению пастбищами и поддерж-

ке местных сообществ. Также создан 
Междуреченский лесной питомник и 
генетический банк семян редких лес-
ных пород, который станет важным 
элементом сохранения биоразно-
образия в долгосрочной перспективе, 
– отметил заместитель постоянного 
представителя ПРООН в Казахстане 
Сухроб Ходжиматов.

Вице-министр экологии и при-
родных ресурсов Республики Казах-
стан Нуркен Шарбиев подчеркнул, что 
данный проект не только задал новые 
стандарты в сфере охраны природы, 
но и продемонстрировал практичес-
кие подходы к устойчивому управле-
нию лесами и ландшафтами.

Кроме того, проект внес значи-
тельный вклад в развитие экотуриз-
ма. В национальных парках «Көлсай 
көлдері», Катон-Карагайском и Сай-
рам-Угамском созданы экологические 
тропы, а в пяти ООПТ внедрены вир-
туальные туры, что способствует по-
вышению осведомленности общест-
венности о природных богатствах 
страны. В рамках проекта была также 
запущена программа льготного кре-
дитования «Эко Даму», благодаря 
которой профинансировано 39 эко-
логических бизнес-проектов на сумму 
227 млн тенге.

В ходе проекта ПРООН активно 
содействовал продвижению гендер-
ного равенства, поддерживая участие 
женщин в экономике и развитии мест-
ных сообществ. Около 60 женщин из 
сельских районов получили помощь в 
открытии бизнеса, прошли обучение 
и курсы по ремесленничеству.

Организации: ТОО «Авто Арт», БИН 220540014984;
ТОО «Строй Арт», БИН 220540014934;
ТОО «Астана Нур-2050», БИН 220540042652;
ТОО «Мастер Строй Март KZ», БИН 220540019221;
ТОО«Нур-Сервис Транс KZ», БИН 220340029221;
ТОО«Фаворит Экспресс KZ», БИН 211140005535;
ТОО Фортуна Транс Нур», БИН 211140009357;
ТОО Экспресс Нур KZ», БИН 211140009052;
ТОО «Нур-Строй Сервис Казахстан», БИН 190940033878;
ТОО «Прогресс Фаворит Нур Строй KZ», БИН 211140006276,  

сообщают о своей реорганизации, путем присоединения к организации 
ТОО «Lead ANG», БИН 110240002739.

Претензии принимаются по адресу: г. Астана, ул. Иманова, 
дом 19, 602N.

А НУ-КА, БАБУШКИ, 
А НУ-КА, ДЕДУШКИ! 

СОХРАНЕНИЕ ЛЕСОВ – 
ОБЩАЯ ЗАДАЧА

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Жизнь алматинских пенсионеров кипит. В понедельник ру-
коделие, во вторник скандинавская ходьба, в среду танцы и 
так почти каждый день. Раскрывать таланты горожанам по-
чтенного возраста помогают центры активного долголетия. 
Их в городе уже 15, и они пользуются большой популярностью 
у бабушек и дедушек Алматы. 


